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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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СТАКОГО ОБРАЩЕНИЯ пар�
тии большевиков начинался 
84�й номер «Правды», вышед�

ший накануне демонстрации. I Все�
российский съезд рабочих и солдат�
ских депутатов был вынужден назна�
чить её на 18 июня (по новому стилю
это было уже 1 июля). Под обращени�
ем газета уже в четвёртом номере под�
ряд печатала заявление Центрального
и Петербургского комитетов партии,
в котором раскрывалось значение
предстоящего события. В канун его
большевики призывали: «Пусть завт�
рашний день (18 июня), день мирной
демонстрации, превратится в день
грозного протеста революционного
Петрограда против возрождающегося
гнёта и произвола!» В этом номере за�
явление ЦК и ПК большевистской
партии также подписали Военная ор�
ганизация при ЦК РСДРП, ЦК фаб�
рично�заводских комитетов Петро�
града, фракция большевиков в Петро�
градском С. Р. и С. Д., редакции газет
«Правда» и «Солдатская правда».

Предлагая заводам и воинским час�
тям выходить на демонстрацию со

своими требованиями, большевики
не уклонялись от выдвижения орга�
низующих партийных лозунгов. Эти
лозунги носили понятный всем, кон�
кретный характер:

«Долой контрреволюцию!
Долой десять министров капитали�

стов!
Вся власть Советам Рабочих, Сол�

датских и Крестьянских Депутатов!
Долой разоружение революцион�

ных рабочих!
Да здравствует народная милиция!
Да здравствует контроль и органи�

зация производства и распределения!
Против политики наступления!
Пора кончать войну! Ни сепаратно�

го мира с Вильгельмом, ни тайных до�
говоров с английскими и французски�
ми капиталистами!..»

Из публикаций этого номера наи�
более актуальна статья Ленина «Как
бороться с контрреволюцией». Если
лидеры меньшевиков заявляли во�
обще о её отсутствии, то Владимир
Ильич писал: «Вам неизвестен штаб
контрреволюции? Позвольте вам
помочь в вашем неведении. Штаб

организующейся контрреволюции
находится во Временном Прави�
тельстве, в том самом коалицион�
ном министерстве, в которое входят
6 ваших товарищей, господа! Штаб
контрреволюции находится в стенах
совещания IV Госдумы, где верхово�
дят… кадеты, заседающие в коали�
ционном министерстве…»

Спокоен и беспощаден обращён�
ный к мелкобуржуазным социал�со�
глашателям вывод статьи: «Вы пожи�
наете то, что посеяли, господа. Так
было, так будет — до тех пор, пока вы
будете продолжать колебаться между
позицией буржуазии и позицией ре�
волюционного пролетариата».

Воскресный, 85�й номер «Правды»
вышел под шапкой «СЕГОДНЯ ДЕ�
МОНСТРАЦИЯ!» Вновь повторено
обращение её организаторов к рабо�
чим и солдатам. Рядом дано описа�
ние следования отдельных процес�
сий. Дополнительное обоснование
важности демонстрации привёл Ле�
нин в небольшой статье «Ещё одна
комиссия». Он пишет: «Экономичес�
кий развал уже начался. Буржуазия
ведёт наступление по всему фронту.
Необходимы решительные меры».
Но пока инициатива у капитала. Для
«организации народного хозяйства и
труда» Временное правительство со�
здаёт Экономический Совет. Ленин
обращает внимание на его состав: 
6 министров�капиталистов, 9 предста�
вителей капиталистических струк�

тур, 3 выдвиженца от рабочих, 3 — от
профсоюзов и 3 — от крестьян. Итак,
на 15 делегатов капитала 9 предста�
вителей трудящихся. «Щуку бросили
в воду…» — заключает Ильич.

Одновременно реакция активизи�
ровала атаки против пролетариата и
его партии ещё по одному, откровен�
но подлому направлению. В 85�м но�
мере газеты напечатана заметка «Тай�
ная организация». В ней приведён
текст тиражируемого неким «Комите�
том борьбы с большевизмом и анар�
хизмом в России» подмётного пись�
ма: «Ввиду распространяющихся по
городу немецких разных пропаганд,
исходящих из органов и Комитетов
РСДРП, мы, члены�организаторы
указанного комитета борьбы с боль�
шевизмом и анархизмом в России, за�
являем, что дальнейшая ваша пропа�
ганда, ведущая к гибели России и за�
ключению сепаратного мира, призна�
на нами, членами организации, вред�
ной в данный момент. Ввиду изло�
женного мы, члены�организаторы не
известного для вас комитета, преду�
преждаем, что, в случае продолжения
вами разрушительной провокатор�
ской деятельности, нами будут при�
няты самые решительные меры».

После слов «С подлинным верно»
следуют фамилии председателя и сек�
ретаря, ныне всеми забытые.

Вот атмосфера, в которой проходи�
ла та историческая демонстрация. Её
итоги — главная тема вышедшего во

вторник, 20 июня (3 июля), 86�го но�
мера «Правды». Статью «Восемнадца�
тое июня» Ленин начинает с утверж�
дения, что этот день «войдёт в исто�
рию русской революции как один из
дней перелома». Он поясняет: «Де�
монстрация 18 июня стала демонстра�
цией сил и политики революционно�
го пролетариата, указывающего на�
правление революции, указывающего
выход из тупика».

Он обращает внимание на главную
особенность случившегося: «Буржуа�
зия попряталась. В мирной демонст�
рации, устроенной заведомым боль�
шинством народа, при свободе пар�
тийных лозунгов, при главной цели —
выступление против контрреволю�
ции, в такой демонстрации буржуазия
отказалась участвовать. Оно и понят�
но. Буржуазия — это и есть контрре�
волюция». 

В статье «Демонстрация протеста»
Сталин подметил её очень существен�
ную черту: «Недоверие Временному
Правительству… Только три группы
решились выставить лозунг доверия,
но и те должны были раскаяться. Это
— группа казаков, группа Бунда и
группа плехановского «Единства».
«Святая троица», — острили рабочие
на Марсовом поле. Двух из них рабо�
чие и солдаты заставили свернуть зна�
мя (Бунд, «Единство») при криках
«долой», у казаков же, не согласив�
шихся свернуть знамя, изорвали по�
следнее. А одно безымянное знамя с

доверием, протянутое «на воздухе»
поперёк «входа» в Марсово поле, бы�
ло уничтожено группой солдат и ра�
бочих при одобрительных замечаниях
публики: «доверие Временному Пра�
вительству повисло в воздухе».

Из других публикаций номера за�
служивают внимание два извещения.
Первое — о предстоящей Всероссий�
ской конференции профессиональ�
ных союзов (открытие 21 июня). Вто�
рое — о решении ЦК РСДРП созвать
съезд большевистской партии между
10 и 15 июля.

В 87�м номере «Правды» нельзя не
заметить редакционную статью
«Съезд Советов и петербургские рабо�
чие». На следующий день после гран�
диозной демонстрации рабочих и
солдат столицы состоялась встреча
их представителей с делегатами съез�
да. На фоне поворотных событий в
русской революции (с разных пози�
ций на это в те дни указывали и боль�
шевик Ленин, и меньшевик Церете�
ли) повод достаточно случайный: со�
бытия на даче Дурново. Анархисты
во время пролетарской демонстра�
ции захватили редакцию газеты бан�
киров «Русская воля», освободили
460 уголовников, а ночью разгроми�
ли помещение профсоюзов, без раз�
бора арестовывали, пролилась кровь. 

Ясно, что акция анархистов была
спровоцирована контрреволюцией
(кстати, предыдущие попытки анар�
хистов захватить «Русскую волю»
меньшевики всегда успешно преду�
преждали), но съездовское большин�
ство теперь стремилось предъявить
обвинение рабочему классу столицы.
Пришедших на встречу рабочих
меньшевики называли «серой мас�
сой», идущей за большевиками, и об�
виняли в анархизме. 

Диалог с меньшевистско�эсеров�
скими Советами не получился.

«Правда» из этого делает чёткий по�
литический вывод: «Проводите пере�
выборы всюду, где представители фа�
брик и заводов не выражают мнения
большинства рабочих. Делайте то же
самое в воинских частях. Сплачи�
вайте ряды и вербуйте новых сто�
ронников партии. Объясняйте рабо�
чим и солдатам, откуда взялось мел�
кобуржуазное большинство на съез�
де. Разъясняйте, что новая револю�
ция, главным носителем которой
будет рабочий класс, зреет и созреет
неминуемо».

Тема борьбы за большевизацию
Советов получает развитие в «Прав�
де» №88 за 22 июня (5 июля). Ле�
нин, отвечая на вопрос «Куда приве�
ли революцию эсеры и меньшеви�
ки?», в одноимённой статье конста�
тирует: «Меньшевики и эсеры пове�
ли массы к подчинению политике
контрреволюционных буржуа… Не
надолго. Массы научатся собствен�
ным опытом. Печальный опыт но�
вого (теперь начатого) этапа войны,
новой, обострённой наступлением
разрухи неизбежно поведёт к поли�
тическому краху партий эсеров и
меньшевиков». 

«Завоюйте Петроградский Совет!» —
заголовок редакционной статьи.
«Правда» ставит вопрос ясно и прин�
ципиально: 

«Недовольство петроградских ра�
бочих против «вождей» Совета понят�
но и законно. Но ему надо дать опре�
делённый и ясный выход. Товарищи!
Поставьте немедленно вопрос о пере�
выборах на всех фабриках и во всех во�
инских частях, где до сих пор делегата�
ми являются ещё сторонники прави�
тельственных партий меньшевиков и
эсеров».

Классовая борьба выходит на но�
вый виток.

Виктор ТРУШКОВ.

«Правда»: летопись революции

«Доверие Временному правительству 
повисло в воздухе»«Товарищи рабочие, товарищи солдаты! Готовьтесь к

воскресной демонстрации. Приложите все усилия к то�
му, чтобы наши требования громко звучали на всю стра�
ну. Нам нужна не просто прогулка. Нам нужен смотр сил.
Нам нужна демонстрация, которая помогла бы практиче�
скому проведению наших требований в жизнь. Берите
дело в собственные руки. Ни на кого не надейтесь. Выно�
сите решения, с какими требованиями пойдут ваши заво�
ды, ваши воинские части на демонстрацию. Заготовляй�
те сами плакаты. Работайте, время не ждёт!»

Что делать с экономикой?

Своё выступление президент начал с
того, что российская экономика вошла в
период роста. Но даже официальная ста�
тистика опровергает такие утверждения.
Сохраняется тотальная сырьевая зависи�
мость российской экономики. Реальный
сектор продолжает деградировать. В ре�
зультате, когда мировые цены на сырьё
упали, российский ВВП оказался просто
обречён на снижение. Это стандартный
кризисный сценарий для любой эконо�
мики, идущей не по пути развития, а по
пути сырьевого придатка. За последние
три года ВВП сократился минимум на
8%. В результате бюджет теряет триллио�
ны рублей. При этом ВВП держится ис�
ключительно на сырьевом секторе. Для
полноценного развития нашей стране не�
обходим рост ВВП на 5—7% в год. Но фи�
нансово�экономический блок правитель�
ства не видит источников такого роста и
исключает его возможность. Это было
подтверждено и в недавних заявле�
ниях руководителя минэкономразвития 
М. Орешкина на Петербургском эконо�
мическом форуме. Власть предпочитает
следовать нынешнему экономическому
курсу, даже если он ведёт к дальнейшей
деградации и к углублению кризиса.

Нездоровый дисбаланс в российской
экономике, обрекающий её на отста�
лость, подтверждается и последними
официальными данными о сырьевом и
несырьевом экспорте из нашей страны.
По данным Федеральной таможенной
службы, за январь — апрель текущего го�
да доля топливно�энергетических това�
ров в российском экспорте выросла с
61,1% до 67,5%. А экспорт продукции об�
рабатывающих производств за этот же пе�
риод снизился. Поставки химической
продукции за рубеж сократились на 4,4%,
продажи машин и оборудования — на 4%.
Экспорт транспортных средств в дальнее
зарубежье сократился на треть, электри�
ческого оборудования — на 28,5%, грузо�
вых автомобилей — на 23,7%.

Всё это говорит о стремительном сни�
жении конкурентоспособности экономи�
ки нашей страны, которое является пря�
мым результатом технологического от�
ставания. И нынешняя система способна
лишь на то, чтобы это отставание посто�
янно усугублять. Комментируя последние
данные о структуре российского экспор�
та, эксперты в один голос заявляют: нали�
цо очень опасные тенденции, указываю�
щие на то, что конкурентоспособность
России будет только снижаться, как и её
экономический потенциал в целом. Ны�
нешняя экономическая модель не может
способствовать ни увеличению объёмов
производства в реальном секторе эконо�
мики, ни повышению качества россий�

ской продукции. А те, кто управляет рос�
сийской экономикой, не предлагают ни�
какой программы решения этих проблем.
Внятная программа развития заявлена
КПРФ. Власть игнорирует эту программу.
Но без её реализации страна не сможет
выбраться из кризиса и избежать оконча�
тельной деградации.

Мы настаиваем: богатства России
должны служить народу, а не крупному
компрадорскому капиталу в лице домо�
рощенной олигархии и зарубежных бан�
ков и офшоров. 500 миллиардов долларов
российских средств, размещённых на За�
паде, необходимо вернуть в страну. Необ�
ходимо изменить налоговое законода�
тельство и ввести прогрессивный налог
на сверхдоходы. Давно пора принимать и
реализовать программу возрождения ре�
ального сектора экономики, средства на
спасение которого у государства появятся
только при условии принятия названных
мер в финансовой сфере. Нынешняя пра�
вительственная команда не в состоянии
решить эти задачи. Стране необходимо
авторитетное правительство народного
доверия, способное создать условия для
подъёма экономики России.

Как получить 
бюджет развития?

Год за годом урезаются бюджетные ста�
тьи расходов на развитие экономики и со�
циальной сферы. Правительство настаи�
вает на том, что это неизбежно, посколь�
ку необходимо «оптимизировать» и «ба�
лансировать» бюджет. На том же Петер�
бургском экономическом форуме ми�
нистр финансов РФ А. Силуанов заявил,
что он отрицает необходимость бюджет�
ных расходов на инфраструктуру, здраво�
охранение и другие важнейшие сферы.
Инвестиции в экономику постоянно сни�
жаются. Сейчас они составляют только
18% ВВП. Это вдвое меньше, чем было в
РСФСР в 1990 году. Власть не видит ис�
точников пополнения бюджета и увели�
чения инвестиций в экономику. И при
этом продолжает потворствовать олигар�
хам, которые сосредоточили в своих ру�
ках основные ресурсы страны, басно�
словно обогащаются за счёт этих ресур�
сов, но ничего не дают стране взамен.

Колоссальные средства продолжают
утекать за рубеж. В последнее время отток
капитала из страны существенно уско�
рился. За первые 5 месяцев нынешнего
года он, по данным Центробанка, увели�
чился в 2,2 раза по сравнению с аналогич�
ным периодом прошлого года.

За один лишь последний год состояние
200 главных российских богачей увеличи�
лось на 100 миллиардов долларов. Это
40% доходной части бюджета текущего
года. Суммарное состояние тех же 200 бо�

гатейших олигархов составляет 460 мил�
лиардов долларов. Это вдвое больше, чем
доходная часть российского бюджета те�
кущего года. В карманах 200 толстосумов
сосредоточено больше средств, чем в бю�
джете государства со 150�миллионным
населением. Правительство уверяет, что
страна не располагает средствами для
формирования бюджета развития, но
умалчивает о главной причине: эти сред�
ства утекают в карманы олигархов, чьи
капиталы не работают в интересах рос�
сийской экономики.

Олигархический капитализм в прин�
ципе несовместим с развитием страны. И
пока мы не откажемся от олигархическо�
го капитализма, развития не будет, казна
не станет пополняться, необходимые ин�
вестиции не придут в экономику. Этот во�
прос ясно заявлен в нашей программе.
Необходима национализация сырьевого
сектора. Его доходами должны распоря�
жаться государство и общество. В против�
ном случае никакого бюджета развития
мы не получим. Но власть этот вопрос не
желает даже обсуждать.

Что делать с пенсиями?

Складывается всё более тревожная си�
туация в области пенсионного обеспече�
ния граждан. Финансово�экономический
блок правительства и его ультралибераль�
ные единомышленники в лице Кудрина и
ему подобных усиленно навязывают стра�
не идею повышения пенсионного возрас�
та. Одновременно с этим сокращается
объём реальных пенсионных выплат. За
два предыдущих года пенсии в России со�
кратились в реальном выражении, то есть
с поправкой на инфляцию, на 5,2%. И их
сокращение продолжается. По оценке
Счётной палаты РФ, за февраль — апрель
текущего года пенсии в реальном выра�
жении уменьшились ещё на 1%. Прави�
тельство гордится тем, что пенсионерам в
начале года выплатили компенсацию в
размере 5 тысяч рублей. Но прежде каби�
нет министров, вопреки Конституции,
приостановил индексацию пенсий и уже
всерьёз обсуждает возможность отказа в
индексации тем пенсионерам, которые,
помимо пенсионных выплат, имеют и
другие доходы. Но если человек заработал
пенсию честным трудом, государство не
вправе отказывать ему в получении за�
конных пенсионных выплат, даже если
пенсионер продолжает подрабатывать.

Между тем министр финансов Силуа�
нов на днях заявил, что в ближайшие го�
ды правительство не сможет вернуться к
политике индексации для всех пенсионе�
ров. А согласно последнему прогнозу 
минэкономразвития, пенсии в России
останутся на нынешнем уровне до 2035
года независимо от уровня инфляции. Та�
кая ситуация не только обрекает пенсио�
неров на обнищание, но и обостряет со�
циальную напряжённость в обществе.

Бедность и нищета распространяются и
на миллионы работающих граждан. Толь�
ко по официальным данным, за чертой
бедности находятся порядка 20 миллио�
нов россиян. А тех, кто балансирует на
грани бедности и нищеты, в несколько раз
больше. И даже работающим гражданам
становится всё труднее материально под�
держивать пожилых родителей. Для мно�
гих это попросту непосильно. Согласно
последним подсчётам экспертов, сегодня

четверть россиян не в состоянии вовремя
оплачивать коммунальные услуги. Не го�
воря уже о том, чтобы содержать нерабо�
тающих родственников. Поэтому пробле�
мы пенсионеров — это проблемы всего
общества. Это источник массового недо�
вольства и социальной напряжённости.

Необходимо положить конец безответ�
ственным и опасным «реформам» в пен�
сионной системе и сказать решительное
«нет» инициативам либеральных фунда�
менталистов, направленным против стар�
шего поколения российских граждан.

Как избежать 
коммунального коллапса?

Программа реновации жилья, объяв�
ленная московскими властями, в целом
оправданна, она давно назрела. Но нельзя,
осуществляя реновацию, ограничиваться
только столицей, когда по всей стране
продолжается коммунальный коллапс.

С начала 1990�х, со времени развала
СССР, объём ветхого жилья увеличился в
России в 3 раза, а аварийного жилья — 
в 7 раз. В домах, требующих масштабного
ремонта либо сноса, проживают порядка
40 миллионов человек. Общая площадь
такого жилья составляет в нашей стране
11 миллионов квадратных метров. Если
не принимать экстренных мер в масшта�
бах всей России, то, согласно подсчётам
экспертов, через 20 лет аварийными мо�
гут оказаться уже 100 миллионов квадрат�
ных метров жилого фонда. Между тем,
согласно экспертным расчётам, при ны�
нешних темпах расселения граждан из тех
домов, которые уже сейчас находятся в
аварийном состоянии, потребуется ми�
нимум 30 лет на то, чтобы расселить всех.

При этом региональные бюджеты сего�
дня неспособны обеспечивать необходи�
мый уровень расходов на услуги ЖКХ. С
2013 по 2016 год их расходы на эту сферу
сократились на 22%.

Необходима программа реновации, ко�
торая охватит всю Россию. А это невоз�
можно без масштабной поддержки строи�
тельной отрасли, где в последнее время
производственные показатели тоже стре�
мительно сокращаются. По итогам 2016
года объём жилищного строительства со�
кратился на 6,5% по сравнению с 2015 го�
дом. А за первые 4 месяца нынешнего года
он сократился почти на 15% по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года.

Почему сельское хозяйство 
сидит на голодном пайке?

Правительство рапортует о том, что на�
ложенные на нашу страну санкции и
контрсанкции, к которым прибегла Рос�
сия, сделали отечественную сельхозпро�
дукцию более конкурентоспособной на
внутреннем рынке и способствовали уве�
личению объёмов сельскохозяйственного
производства. О том же говорит и прези�
дент. Объём сельхозпродукции действи�
тельно вырос по итогам первых четырёх
месяцев 2017 года. Но рост этот, по сути,
ничтожен, он находится в пределах стати�
стической погрешности — 0,7% по срав�
нению с показателями прошлого года. И
он не решает главные проблемы россий�
ского села и сельскохозяйственной отрас�
ли, о которых власть умалчивает.

(Окончание на 2�й стр.)

ВСРЕДУ, 21 июня, ЦК и МГК
КПРФ организуют возложение вен�

ка и цветов к могиле Неизвестного сол�
дата у Кремлёвской стены в связи с 76�й
годовщиной начала Великой Отечест�
венной войны.

Сбор участников акции — в 14.30 
у памятника Г.К. Жукову.

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

От чего уклонилась
«прямая линия»

Накануне «прямой линии» президента с гражданами России,
прошедшей 15 июня, от жителей страны на имя главы государства
поступило 2 миллиона вопросов. И большая часть из них касалась
вопиющих проблем в российской экономике и социальной сфере.
Страна ждала ответов на вопросы о массовом обнищании, состоя�
нии пенсионной системы, нарастающем коллапсе в жилищно�ком�
мунальной сфере. Обращения, поступившие на «прямую линию»,
были пронизаны тревогой и возмущением. Даже пресс�секретарь
президента признал, что в Кремле их читают с болью. Но во время
«прямой линии» народ так и не услышал прямых ответов на многие
из этих вопросов. Мы повторяем важнейшие из них и даём на них
свои ответы, которые у КПРФ, в отличие от власти, есть.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

«Стучу, стучу, есть хочу!»
Под таким девизом в Красноярске, в сквере имени В.И. Сурико�

ва, что напротив краевого Законодательного собрания, прошёл
митинг, который организовал актив регионального отделения
«Всероссийского женского союза — «Надежда России».

Л ИДЕР женской организации Елена Роди�
кова, председатель краевого отделения ор�
ганизации «Дети войны» Любовь Овчинни�

кова, секретарь Ленинского райкома КПРФ Люд�
мила Кузина эмоционально выразили всё, что они
думают о ситуации в стране и регионе. Вместо
привычных аплодисментов в ответ раздавался
звон пустых кастрюль…

Волнуют женщин не только привычные беды —
рост цен и тарифов. Они обеспокоены тем, что в
напряжённой экологической обстановке краево�
го центра дети вынуждены будут проводить лет�
ние каникулы, потому что выехать в оздорови�
тельный лагерь имеет возможность не каждый ре�
бёнок. Да и где они, лагеря?!

Председатель совета дома в Железнодорожном
районе Валентина Сергеева рассказала о произво�
ле, творящемся в сфере ЖКХ, и привела удиви�
тельные факты. Дом, в котором она живёт, обору�
дован бомбоубежищем. Стратегический объект
числится на балансе системы гражданской оборо�
ны, а фактически висит на шее обитателей квар�
тир – дополнительная строчка в платёжке. 

— Это не самый яркий пример того, как комму�
нальные начальники финансовые заботы по со�
держанию жилья перекладывают на плечи наро�
да, — говорит Валентина Васильевна. — Зато ког�
да бабушки�старушки приходят в контору ЖКХ, к
начальству их не допускают. Говорят, заходите на
наш сайт, там вся информация есть. Но не каждая
бабушка дружит с интернетом.

Участники митинга приняли резолюцию, в ко�
торой среди других пунктов – требование обеспе�
чить конституционное право на государственную
поддержку семьи, материнства и детства. 

Женщины Красноярска требуют, чтобы дети
росли не только в благоприятной экологической
обстановке, но и в здоровом нравственном клима�
те. Для этого надо учредить художественные сове�
ты, оценивающие телевизионные программы с
точки зрения соблюдения в них норм морали и
этики.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото автора.

«Роспотребнадзор зафик!
сировал рост брака в пищевой
продукции по итогам прошло!
го года. Объём изъятого из
продажи продовольствия пре!
высил 3 тысячи тонн. Это на
600 тонн больше, чем в 2015
году, когда ведомство забра!
ковало 2,4 тысячи тонн, сле!
дует из его доклада «Состоя!
ние продовольственного сы!
рья и пищевых продуктов».

Ridus.ru.
19.06.2017.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа Курьер новостей

В режиме 
«чёрного неба»

МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКИЕ
условия, способствующие

рассеиванию вредных примесей
в атмосферном воздухе, после
краткого перерыва вновь ожи�
даются в Красноярске в бли�
жайшие дни. Режим «чёрного
неба» в городе уже объявляли
16 июня. Всего в 2017 году,
провозглашённом Годом эколо�
гии в России, Красноярск про�
жил под «чёрным небом» уже
более 30 дней, за 2016 год та�
ких дней было 58. Тогда, в мар�
те, красноярцы провели митинг
«За чистое небо», на котором, в
частности, потребовали пере�
вода производства тепла в чер�
те города на природный газ, ус�
тановки на всех предприятиях
современного очистного обору�
дования. Основными источни�
ками ядовитых выбросов явля�

ются на две трети промышлен�
ные предприятия, треть прихо�
дится на транспорт.

Остаются 
без газа

ПО ДАННЫМ ПАО «Газ�
пром», в Зауралье довольно

низкий уровень газификации, он
составляет 48%, тогда как по
России — более 67%.  По состо�
янию на 1 мая 2017 года объём
просроченной задолженности за
поставленный природный газ
превысил 1,5 млрд руб. Основ�
ными должниками являются
крупные энергетические компа�
нии. Газификации домов меша�
ют отток населения из деревень
и низкий уровень доходов сель�
ских жителей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.



2 20—21 июня 2017 года    ●    № 64 (30561)  

Парламентский дневник

Во имя памяти
жертв фашизма

В РЕМЯ всё дальше и
дальше отодвигает от
нас этот страшный пе�

риод отечественной истории.
Тем насущнее задача реализа�
ции выстраданной народной
идеи, за которую вот уже бо�
лее десяти лет бьётся общест�
венная организация «Поле за�
живо сожжённых». Голос тех,
кто живёт этой идеей, собирая
свидетельства очевидцев бес�
чинств гитлеровских палачей,
проводя народные сходы, рас�
сылая обращения во властные
структуры, постоянно звучит
со страниц газеты «Правда».
Святое дело создания музея�
мемориала нашло всемерную
поддержку и во фракции
КПРФ в Госдуме. Эта тема уже
не раз звучала с парламент�
ской трибуны. 16 июня на
пленарном заседании палаты
в часе политических заявле�
ний депутат�коммунист Вла�
димир Поздняков вновь под�
нял вопрос увековечения па�
мяти жертв фашистской окку�
пации (полный текст его вы�
ступления публикуется в се�
годняшнем номере «Правды»).

Задумались законодатели и
о справедливом отношении к
тем, кто приближал День По�
беды над «фашистской силой
тёмною». Более года назад
члены фракции КПРФ пред�
ложили законопроект «О вне�
сении изменений в статью 2
Федерального закона «О ве�
теранах». По мнению авторов

законопроекта, зачастую на�
рушаются права тех, кто в го�
ды Великой Отечественной
войны трудился в пределах
тыловых границ действую�
щих фронтов на объектах
противовоздушной обороны,
строительстве оборонитель�
ных сооружений, аэродромов
и других военных объектов.
Имея все основания считать�
ся ветеранами войны, эти лю�
ди, тем не менее, оказались
лишены данного статуса. Де�
ло в том, что закон, относя их
к ветеранам войны, в то же
время не содержит понятия
военного объекта. Противо�
положные решения судов,
рассматривающих иски граж�
дан, свидетельствуют о том,
что проблема здесь действи�
тельно существует. Авторы
законопроекта предложили
дать в действующем Законе
«О ветеранах» понятие воен�
ного объекта в соответствии с
нормами международного
права. Это, по их мнению,
сняло бы все противоречия. А
пока складывается парадок�
сальная ситуация. 

Один из авторов законопро�
екта Валерий Рашкин рассказал
о попранной справедливости
на примере Саратовской обла�
сти. С сентября 1942 года по
1943�й не менее 150 тысяч са�
ратовцев работали на объектах
местной ПВО и на строитель�
стве оборонительных сооруже�
ний в пределах тыловых гра�

ниц действующих фронтов,
однако, согласно данным со�
циального паспорта Саратов�
ской области 2005—2012 годов,
на учёте лиц, работавших на
этих объектах, состоят всего…
три человека.

15 июня Госдума рассмот�
рела предложенный законо�
проект и отклонила его по
формальным основаниям: де�
скать, нормы международно�
го права не нуждаются в дуб�
лировании, поскольку и без
того являются частью рос�
сийской правовой системы, а
кроме того, определение во�
енного объекта таково, что
также допускает различные
трактовки. Истинную же
причину отклонения законо�
проекта раскрыл председа�
тель Госдумы Вячеслав Воло�
дин: мол, сейчас не время –
«мы выходим из кризиса».

Видимо, не время и для
всего остального, что называ�
ется социальной справедли�
востью. Это показало рассмо�
трение во втором чтении по�
правок в бюджет по распреде�
лению дополнительных дохо�
дов. Алексей Куринный, Вера
Ганзя, Владимир Кашин вы�
двинули целый комплекс
проблем, решение которых
правительство вместе с Госду�
мой, увы, оставили на потом.
В их числе — льготное лекар�
ственное обеспечение, строи�
тельство общеобразователь�
ных школ, решение проблем
села: коммунальных, здраво�
охранительных, образова�
тельных, производственных.
Вопросов много, а ответ
один: «Не время».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Печатным словом, трибунной речью,
тихой мольбой и страстным призывом
пробивает себе дорогу народная инициа�
тива создания в России Мемориала
жертв фашистской оккупации. 

Выступление члена фракции КПРФ
Владимира ПОЗДНЯКОВА

на пленарном заседании 16 июня

22 ИЮНЯ исполняется 76 лет со дня веро�
ломного нападения фашистской Герма�
нии на Советский Союз. Для нашей Ро�

дины началась Великая Отечественная война,
самая кровопролитная за всю историю челове�
чества. И наиболее тяжёлые потери понесли на�
роды нашей многонациональной страны.

За годы Второй мировой войны погибли при�
мерно 50 миллионов человек, из них более 27
миллионов — граждане Советского Союза. Но
каждому надо знать: среди наших погибших —
военнослужащих было около 8,5 миллиона и
более 19 миллионов — гражданское население:
женщины, старики, дети. В мире за все прошед�
шие века не было такой чудовищной трагедии!

О чём же это свидетельствует? О том, что раз�
вязанная фашистами война против Советского
Союза имела намерения не просто покорения
захваченных территорий, но физического унич�
тожения населения нашей страны по плану
«Ост». Он предусматривал: меньшую часть на�
селения онемечить, превратить в рабов герман�
ской, арийской нации, а большую — постепен�
но уничтожить. Это относилось в основном к
России, Белоруссии, Украине. В полном соот�
ветствии с человеконенавистнической, людоед�
ской нацистской идеологией.

Президент Российской Федерации Владимир
Путин на приёме в Кремле 9 Мая этого года с
участием ветеранов Великой Отечественной
войны подтвердил этот вывод. 

В Советском Союзе были такие известней�
шие мемориалы, как «Хатынь» в Белоруссии —
149 жителей этой деревни сгорели заживо или
были расстреляны, «Бабий Яр» близ Киева, где
за годы войны расстреляны более ста тысяч со�
ветских граждан. Но теперь эти мемориалы ока�
зались за границей.

Всего же за годы Великой Отечественной
войны во временной оккупации находились 18
краёв и областей РСФСР. Нацистские нелюди
творили здесь жуткие зверства, осуществляя за�
планированную политику геноцида. Следует
отметить, что точных данных о том, сколько же
в России было сёл и деревень, схожих судьбой с
Хатынью, не знает никто. Необходимо исследова�
ния в этой сфере вести более активно. Люди обя�
заны знать всю правду о злодеяниях гитлеровцев,
об их истребительской политике, о фашизме, по�
рождённом «цивилизованным Западом».

С разрушением Советского Союза в нашей
стране не осталось сколь�нибудь значимого об�
щегосударственного памятника жертвам фа�
шистской оккупации. А ведь в одной только
Смоленской области гитлеровские палачи дотла
спалили более 5 тысяч сёл и деревень, около 300
из них — вместе с жителями. 

Тема создания антифашистского памятника
— мемориального музея — в течение несколь�
ких лет поднимается в обществе, звучит на стра�
ницах газеты «Правда». В редакцию пришли
сотни писем — пронзительных откликов со всех
концов страны. И продолжают поступать всё
новые и новые. В газете выступали известные
учёные, писатели, деятели культуры и искусст�
ва, которые не раз пытались сделать так, чтобы
эта идея, что называется, была благословлена на
государственном уровне. 

С трибуны Государственной думы на пленар�
ном заседании 17 мая прошлого года страстно
ставила этот же вопрос депутат, член нашей
фракции Тамара Васильевна Плетнёва.

20 мая 2016 года в Госдуме на эту же тему со�
стоялся «круглый стол», организованный фрак�
цией КПРФ и редакцией «Правды», с участием
авторитетнейших специалистов.

Членами общественной организации «Поле
заживо сожжённых», созданной поэтом и пуб�
лицистом Владимиром Тимофеевичем Фомичё�
вым, удалось воссоздать историю гибели неко�
торых сожжённых деревень, отыскать очевид�
цев, чудом спасшихся в кроваво�огненных ко�
страх фашистской оккупации. Члены общества,
многие из которых — те самые «дети войны», за
достойную старость которых не первый год
бьётся фракция КПРФ, на свои скудные средст�
ва устанавливают памятные знаки на месте
уничтоженных фашистами сёл. Нередко эти
скромные обелиски прокладывают тропинки
исторической памяти сквозь лесную глушь. 

О Великой Отечественной войне у Констан�
тина Симонова есть волнующие строки: 

Она такой вдавила след
И стольких наземь положила,
Что двадцать лет и тридцать лет
Живым не верится, что живы.
А к мёртвым, выправив билет,
Всё едет кто�нибудь из близких,
И время добавляет в списки
Ещё кого�то, кого нет...
И ставит,

ставит
обелиски.

Наша задача — превратить разрозненные
стёжки в широкую народную тропу. К этому и
призван будущий музей�мемориал. Инициати�
ва поддерживается руководством Российского
военно�исторического общества, Центрального
музея Великой Отечественной войны на По�
клонной горе в Москве.

Где и каким будет мемориал — тема для об�
суждения. Одно несомненно: такой комплекс
необходим, чтобы ни у кого не поднималась
больше рука вешать памятные доски фашист�
ским приспешникам, чтобы раз и навсегда по�
ставить точку в навязанном нам споре о харак�
тере той войны против нашего народа. 

Музей�мемориал должен быть не просто впе�
чатляющим архитектурным сооружением, но и
стать историко�исследовательским центром,
где будут собираться и изучаться материалы о
преступлениях фашизма на Русской земле. Это
должен быть музей, наглядно показывающий на
основе архивных материалов, воспоминаний,
фотодокументов, кинохроники, что нёс фа�
шизм нашим соотечественникам и от чего спас
советский солдат весь мир. Чтобы здесь была
возможность, исследуя, основательно изучать
эту важную сторону большой войны и нашей
Великой Победы. 

Молодёжь должна знать, что такое реаль�
ный фашизм, который ныне обеляют и реаби�
литируют на Украине, в Прибалтике, Восточ�
ной Европе. Псевдоисторики искажают прав�
ду о Великой Отечественной войне, затушё�
вывают злодеяния фашистов на оккупирован�
ных территориях.

Надругательством над памятью наших
предков является даже неточность и прибли�
зительность подсчётов: сколько же безвинных
жертв — 16 или 19 миллионов человек граж�
данского населения — унесла та страшная
война. Кстати сказать, наши воинские потери
соответствуют потерям наших врагов. Нет ни�
каких оснований для лживого утверждения,
будто мы не умели воевать и просто «завалили
врагов трупами».

Многочисленные письма и обращения в пра�
вительство Российской Федерации, в минис�
терства обороны и культуры России, к губерна�
торам тех регионов, которые в годы Великой
Отечественной войны были оккупированы не�
мецко�фашистскими захватчиками, к сожале�
нию, не увенчались успехом. А ведь затронутая
тема имеет исключительно важное не только
нравственное, но и политическое значение.

Считаю необходимым эту идущую снизу
инициативу снова и снова поднимать на всех
уровнях до тех пор, пока руководство страны
не услышит набат «русских Хатыней», потому
что эта трагедия не имеет срока давности.
Важна поддержка государственной власти с
соответствующим информационным обеспе�
чением. Нужен организационный комитет,
который должен воплотить идею создания му�
зея�мемориала. Надо привлечь ветеранские
организации, широкую отечественную, зару�
бежную общественность. Необходимо соот�
ветствующее обращение к населению.

Предлагается создать межфракционную де�
путатскую рабочую группу из представителей
всех фракций, подготовить поручение прави�
тельству Российской Федерации о разработке
закона о создании Общероссийского музея�
мемориала жертвам немецко�фашистской ок�
купации в годы Великой Отечественной вой�
ны 1941—1945 годов.

Прошу депутатов Государственной думы при�
нять обращение к президенту России Владими�
ру Владимировичу Путину «Об увековечении
памяти жертв фашистской оккупации». В бли�
жайшие дни фракция КПРФ готова внести про�
ект такого обращения на рассмотрение палаты.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Посевные площади продолжают со�
кращаться. За 25 лет дикого капитализма
количество тракторов, работающих на
полях страны, сократилось в 6 раз, а ком�
байнов — в 7 раз. Аграрная наука лишена
достойного финансирования. Нынеш�
няя политика обрекает её на деградацию.
В сегодняшней России учебные заведе�
ния выпускают в 2,5 раза меньше специ�
алистов, способных работать в сельско�
хозяйственной отрасли, чем в 1990 году.

Крайне низок уровень жизни сель�
ского населения. Зарплата редко пре�
вышает 20 тысяч рублей. Со времени
разрушения СССР количество поли�
клиник в российских деревнях и посёл�
ках сократилось на две трети, больниц
— уменьшилось в 16 раз, школ — в 2 ра�
за, детских садов — в 2,5 раза. С карты
страны за последнюю четверть века ис�
чезли 34 тысячи сёл и деревень. 

Во время «прямой линии» президент
посетовал: в некоторых учебниках до сих
пор написано, что у нас деградирует сель�
ское хозяйство. И назвал такое утвержде�
ние чушью. Но что, если не деградация,
происходит на селе, где сегодня наблюда�
ются такая плачевная социальная ситуа�
ция и такое кадровое истощение?

Между тем на развитие сельского хо�
зяйства выделяется не более 1,2% расход�
ной части бюджета. На 1 гектар россий�
ской пашни государство тратит лишь 36
долларов в год. Это в 20—30 раз меньше,
чем в США и в странах Евросоюза.

КПРФ настаивает: нынешняя аграр�
ная политика власти неспособна обеспе�
чить продовольственную безопасность
России. Необходимо незамедлительно
принять меры для восстановления отече�
ственного агропромышленного ком�
плекса. На его развитие нужно выделять
не менее 10% расходной части бюджета. 

Как вытащить из тупика 
образование и науку?

Необходимо принципиально пересмо�
треть объём финансирования образова�
ния и подчинить его задачам развития
страны, остановить его деградацию. К со�
жалению, во время «прямой линии» эта
тема вообще не была затронута. Сего�
дняшний объём финансирования обра�
зования из бюджета составляет лишь 4%
ВВП. По этому показателю Россия нахо�
дится на уровне слаборазвитых африкан�
ских государств. Ни одна из стран, где на
финансирование образования тратится

менее 7% ВВП, не смогла успешно мо�
дернизировать свою экономику. Особен�
но тревожная ситуация складывается в
сфере школьного образования. Внедре�
ние системы ЕГЭ только подрывает его.
КПРФ постоянно настаивает на этом. И
всё больше становится тех, кто осознаёт
правильность нашей позиции.

В конце мая фонд «Общественное
мнение» провёл опрос, касавшийся отно�
шения граждан к Единому государствен�
ному экзамену. 66% опрошенных заяви�
ли, что выступают против проведения
ЕГЭ. В 2014 году, когда ФОМ проводил
последний опрос на эту же тему, негатив�
ное отношение к ЕГЭ высказали только
49%. Таким образом, число недовольных
системой ЕГЭ выросло за два года на 17%
и оказалось рекордным за всё время су�
ществования Единого государственного
экзамена. 74% участников этого же опро�
са заявили, что традиционный экзамен
позволяет объективнее оценить уровень
знаний выпускников школ. Качество
школьного образования в современной
России оценили как высокое 14% участ�
ников опроса, как среднее — 40%, как
низкое — 36%.

Президент во время «прямой линии»
подчёркивал, что России необходимо
создать конкурентоспособную, совре�
менную экономику нового уклада, ос�
нованную на передовых технологиях. И
с этим невозможно не согласиться. Но
решить такую задачу можно только при
условии, что страна будет способна дать
своим юным гражданам отличное обра�
зование, вырастить новое поколение
талантливых учёных, высококлассных
специалистов. Они не могут вырасти из
тех, для кого образование превращается
в «угадайку», именуемую ЕГЭ. Необхо�
димо возвращение к опыту отечествен�
ного образования, преимущества кото�
рого подтверждаются выдающимися
результатами прошлого. И прежде всего
— достижениями советской эпохи.

Как можно сокращать
оборонный бюджет?

Как можно сокращать оборонный бю�
джет, когда НАТО активизирует свои дей�
ствия, демонстрируя всё большую враж�
дебность по отношению к нашей стране?
Натовская коалиция во главе с США ве�
дёт себя всё более агрессивно. В послед�
ние месяцы буквально не прекращаются
военные учения у самых границ России.
В мае они проходили на польской терри�
тории, в непосредственной близости от
Калининграда. Ещё более масштабные

учения — крупнейшие в этом году — на�
чались 12 июня в Литве. Проект бюджета
Пентагона, предложенный в мае Белым
домом конгрессу США, предусматривает
увеличение расходов на «сдерживание
России» на 40%. Угрозы со стороны на�
ших противников, не желающих видеть
Россию независимой и самостоятельной,
становятся всё более серьёзными.

Но есть и другая причина активиза�
ции западной военной коалиции. Стоя�
щий за ней транснациональный капи�
тал не способен мирными средствами
остановить нарастающий социально�
экономический кризис системы гло�
бального капитализма, перспективы
разрушения которой становятся всё бо�
лее очевидными. И сегодня, как это уже
не раз случалось в истории, капитал го�
тов ради спасения системы даже на раз�
вязывание масштабной войны.

Но при этом либеральный финансово�
экономический блок правительства по�
стоянно призывает сократить бюджет�
ные расходы на оборону. Недавно об их
грядущем сокращении до 2,7% ВВП за�
явил и президент. Как же увязываются с
такими намерениями его заявления о не�
обходимости укреплять оборонную мощь
России, сделанные несколько дней спус�
тя на «прямой линии»? 

Мы убеждены: в нынешней ситуации
недальновидно и опасно сокращать во�
енные расходы, отказываться от дальней�
шего укрепления российских Вооружён�
ных сил. Власть уверяет, что это необхо�
димо для снижения нагрузки на бюджет.
Но недопустимо латать дыры в бюджете,
образующиеся в результате безответст�
венной политики правительства, за счёт
ослабления обороноспособности страны. 

Как преодолеть 
коррупционный произвол?

Представители Генеральной проку�
ратуры всё чаще заявляют о снижении
числа коррупционных преступлений в
России. Но даже если поверить, что ко�
личество таких преступлений действи�
тельно сокращается, очевидно, что они
при этом становятся всё более мас�
штабными, всё более вопиющими и на�
носят всё больший ущерб. 

На глазах у всей страны один за другим
разворачиваются скандальные уголов�
ные процессы, в центре которых оказы�
ваются губернаторы, мэры и министры.
Недавние руководители Сахалинской об�
ласти и Республики Коми, по сути, со�
здали на вверенных им территориях соб�
ственные ОПГ и осуществляли милли�

ардные хищения. На днях по подозрению
в гигантских растратах был задержан топ�
менеджер Роснано, «правая рука» Чубай�
са Горьков. А вслед за этим суд огласил
приговор бывшему главе Федеральной
службы исполнения наказаний Реймеру,
обвинённому в серьёзных коррупцион�
ных преступлениях.

Количество уголовных дел растёт, но
это не способствует оздоровлению си�
туации. Очевидно, что власть не может
остановить коррупционный произвол
ни в собственных рядах, ни в сфере
крупного бизнеса, ни в правоохрани�
тельных органах. 

Счётная палата РФ постоянно сооб�
щает о вопиющих нарушениях при рас�
ходовании бюджетных средств. По�
следний пример — проверка в минст�
рое, осуществлённая аудиторами Счёт�
ной палаты, результаты которой были
обнародованы на днях. Аудиторы обна�
ружили «утечку» 4,5 миллиарда рублей,
выделенных на реализацию государст�
венной программы развития ЖКХ. 

Ни громкие заявления власти о борь�
бе с коррупцией, ни «точечные» посад�
ки не решают проблему. Потому что в её
основе — сама система криминального
капитализма, создающая благоприят�
ные условия для коррупции, провоци�
рующая её и основанная на коррупци�
онных отношениях. И свойственная
этой системе безответственная кадро�
вая политика, которая базируется на тех
же коррупционных принципах.

Между тем во время «прямой линии»
самые острые вопросы граждан, касав�
шиеся коррупции, оказались, по сути,
проигнорированы и остались без внятно�
го ответа. Мы настаиваем: если не будет
изменена сама система экономических
отношений, коррупционный произвол
остановить не удастся. Он будет только
нарастать. В разговоре с гражданами 15
июня глава государства заверил их в том,
что важнейшая задача власти — поднять
экономику и избавиться от нищеты. Нет
сомнения, что эти задачи действительно
являются важнейшими для сегодняшней
России. Но власть не сможет их решить
без принципиальной смены социально�
экономического курса, которую она по�
прежнему исключает.

Смена курса, возвращение к принци�
пам социального государства, к принци�
пам социализма, на котором настаивает
КПРФ, — это не просто смена системы
управления и системы экономических
отношений. Это, по нашему убеждению,
единственно возможное средство спасе�
ния российской экономики и социаль�
ной сферы. Единственно возможное ус�
ловие оздоровления ситуации в России и
её возвращения на путь успешного разви�
тия. Во время «прямой линии» президен�
та об этом ничего не было сказано. Но об
этом всё настойчивее напоминает сама
жизнь. И если мы хотим сохранить стра�
ну, то обязаны осознавать, что программа
преодоления кризиса и возрождения мо�
жет быть только социалистической.

От чего уклонилась
«прямая линия»

В России уже пора заменить Рождество 
на праздник «прямой линии» с президентом. Ведь
именно в этот день раз в год в стране происходят 
чудеса.

* * *
В России любую проблему можно решить за пять

минут. Надо просто лишь позвонить президенту.

* * *
На «прямую линию» президенту поступило око�

ло 2 миллионов вопросов. Убрали матерные, осталось
73!!!

* * *
Если вы вчера не смогли задать вопрос Путину, то не

переживайте. У вас ещё вся жизнь впереди!!!

* * *
Пятнадцатый год народ жалуется президенту на пло�

хую жизнь, пятнадцатый год президент рассказывает,
что всё не так плохо.

* * *
На «прямой линии» Владимир Владимирович в очеред�

ной раз перепутал рост безработицы с ростом экономики.

Из анекдотов И.И. Никитчука

В защиту ленинского Мавзолея

ЭТОМУ СОБЫТИЮ пред�
шествовала большая под�
готовительная работа, со�

действие в которой оказало ру�
ководство ЦК КПРФ. За март —
апрель на базе ряда обкомов
(ГК, РК) КПРФ Центрального
и Западного федеральных окру�
гов РФ были проведены собра�
ния и созданы региональные от�
деления Движения в следующих
двенадцати субъектах Россий�
ской Федерации: городе Моск�
ве, Владимирской, Ленинград�
ской, Липецкой, Московской,
Мурманской, Нижегородской,
Рязанской, Смоленской, Твер�
ской, Ярославской областях и
Республике Мордовия. 

В работе конференции уча�
ствовали избранные делегаты
региональных отделений Дви�
жения, члены совета учредите�
лей (московская инициатив�
ная группа), а также руководи�
тели института — ВИЛАР, при�
глашённые учредителями.

С приветственным словом к
участникам обратился замес�
титель Председателя ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков, ко�
торый отметил большое значе�
ние создания Движения для
сохранения и защиты святынь
Советской державы от агрес�
сии политического вандализма

— Все мы понимаем, что каж�
дая переломная эпоха рождает
своих героев и своих негодяев,
— подчеркнул Дмитрий Георги�
евич. — Так случилось и в пере�
ломный период рубежа 80—90�х
годов прошлого века. Те силы,
которые были заинтересованы в
разрушении нашей великой Ро�
дины, единого Советского Сою�
за, могли добиться цели, только
тиражируя потоки лжи, грязи в
отношении советской эпохи, в
отношении Ленина, Сталина,
других деятелей нашего социа�
листического государства.

Эта пена, отметил далее зам.
Председателя ЦК КПРФ, с лих�
вой поднялась к началу 1990�х
годов. Многие из присутствую�

щих были свидетелями тех со�
бытий. Но именно в этих драма�
тических условиях, когда
звучали крики о запрете совет�
ской символики, когда раздава�
лись вопли о необходимости за�
крыть Мавзолей и разрушить
Пантеон героев у Кремлёвской
стены, зазвучал голос тех, кто
выступал против подобных вар�
варских, гробокопательских
идей, против разрушительной
борьбы с нашей историей, с на�
шим советским прошлым. И в
этом отношении многое сдела�
ли люди, вставшие на защиту
ленинского Мавзолея и некро�
поля на Красной площади.

— Так поступил и Алексей
Сергеевич Абрамов, который
создал специальный фонд и об�
щественную организацию, за�
щищавшую Мавзолей. Это бы�
ла важная общественная ини�
циатива, позволившая поднять
многих людей на защиту наших
святынь, исторических дости�
жений советского времени,
своего рода гражданский по�
двиг. Многое было сделано
присутствующим здесь акаде�
миком РАН Валерием Алексе�
евичем Быковым, со своей сто�
роны тоже внёсшим неоцени�
мый вклад в то, чтобы Мавзо�
лей работал и сохранялся. Это
было настоящим подвижниче�
ством, потому что коллектив,
который он возглавлял, лиши�
ли финансирования, и нужно
было как�то выживать. Но лю�
ди выполнили свою работу, сде�
лали своё дело, и сегодня Мав�
золей Ленина остаётся не толь�
ко нашим великим достояни�
ем, но и великим достоянием
всего человечества, — подчерк�
нул Д.Г. Новиков.

С сообщением о необходи�
мости создания Движения, его
основных задачах и направле�
ниях деятельности выступил
председатель конференции,
руководитель совета учредите�
лей Евгений Доровин. 

Говоря о работе совета учре�
дителей Движения, образован�
ного правлением РОО «За со�
хранение Мавзолея В.И. Лени�
на и почётного некрополя у
Кремлёвской стены», доклад�
чик отметил, что за истекшее
полугодие была проведена под�
готовка к преобразованию ор�
ганизации в межрегиональное
общественное движение с со�
хранением названия, а также

преемственностью задач и ос�
новных направлений деятель�
ности, что отражено в проекте
устава Движения. 

По предложению Евгения
Доровина конференция едино�
гласно приняла решение об из�
брании А.С. Абрамова, выдаю�
щегося историка, писателя и об�
щественного деятеля, бессмен�
но возглавлявшего обществен�
ные организации по сохране�
нию Мавзолея В.И. Ленина со
дня их основания, пожизнен�

ным почётным председателем
создаваемого Движения.

С сообщением о проекте уста�
ва Движения выступил автор
этих строк (член совета учреди�
телей). Было отмечено, что фак�
ты и события последнего време�
ни, а также участившиеся и уси�
ливающиеся выпады отдельных
политиков, враждебных обще�
ственных организаций и средств
массовой информации против
Мавзолея и почётного некропо�
ля, приведённые в сообщении
председателя, требуют перехода
к более эффективной форме
общественного объединения,
предусмотренной законода�
тельством, — межрегионально�
му общественному движению.
Создаваемое Движение при�
звано стать преемником обще�
ственных организаций, высту�
павших за сохранение и защиту
Мавзолея В.И. Ленина. Была
дана информация о требовани�
ях законодательства к содержа�
нию и структуре устава Движе�
ния, о его основных положени�
ях, принципах управления
Движением, заложенных в
проекте устава, прокомменти�

рованы его основные разделы.
Протоколы собраний, пред�

ставленные делегатами на учре�
дительную конференцию из ре�
гионов, свидетельствуют, что
проект устава Движения одоб�
рен всеми региональными отде�
лениями. Замечания и предло�
жения к проекту частично учте�
ны в представленной редакции. 

Выступившие в прениях деле�
гаты Николай Кузьмин (Ленин�
градская обл.), Михаил Вязгин
(Владимирская обл.), Николай

Рябов (Нижегородская обл.) и
другие поддержали проект резо�
люции конференции и предло�
жили утвердить проект устава.
Делегат Иван Баграмян (член
совета учредителей) от имени
Объединения родственников
лиц, похороненных в почётном
некрополе у Кремлёвской сте�
ны, поддержал создание Движе�
ния и сказал о возможности тес�
ного сотрудничества идейно
близких общественных объеди�
нений при осуществлении сво�
их уставных целей и задач. 

Член совета учредителей, 
секретарь Московского обкома
КПРФ Александр Наумов под�
держал проект устава Движения
и рассказал о работе по сохране�
нию статуса ленинских музеев в
Подмосковье, в том числе в По�
дольске, Королёве, Горках Ле�
нинских и других местах, о за�
щите памятника «Шагающий
Ленин», когда дело едва не дохо�
дило до рукопашной схватки
коммунистов с вандалами, при�
ехавшими незаконно демонти�
ровать монумент.

С большим интересом делега�
ты конференции выслушали

выступление академика РАН
Валерия Быкова, который рас�
сказал о деятельности ВИЛАР в
«лихие 90�е», а также о нынеш�
нем государственном призна�
нии работы учёных мавзолей�
ной группы в России и между�
народных контактах ФГБУ
ВИЛАР (работа во Вьетнаме, в
КНДР и других странах). Учё�
ный высказал ряд ценных со�
ветов по организации предсто�
ящей деятельности создавае�
мого Движения и пожелал ему
успехов.

Делегат от Тверского отде�
ления Д.В. Фисенко привёз 
на конференцию две пачки 
подписных листов, в которых
жители Тверской области тре�
буют: 1) придания статуса госу�
дарственного праздника дню 
7 ноября; 2) недопущения дра�
пировки Мавзолея В.И. Лени�
на в дни проведения меропри�
ятий; 3) восстановления по�
чётного караула у Мавзолея.
Этот факт ещё раз свидетельст�
вует об актуальности задач,
стоящих перед Движением.

* * *
Итак, было принято реше�

ние о создании Движения, ут�
верждён его устав, а также на�
мечены первоочередные зада�
чи руководства Движения и его
региональных отделений.

Затем были обсуждены и
приняты первые документы
Движения. Это прежде всего
Обращение к членам и сторон�
никам КПРФ, патриотичес�
ким общественным объедине�
ниям, всем гражданам страны,
кому дороги идеалы социализ�
ма, с призывом объединить
усилия по защите памяти ос�
нователей и героев Советского
Союза, спасшего мир от фа�
шизма и проложившего чело�
вечеству дорогу к обществу со�
циальной справедливости.

Кроме того, принято Заявле�
ние «Против пропаганды по�
литического вандализма».

Избраны руководящий ор�
ган — Совет Движения и Кон�
трольно�ревизионная комис�
сия Движения. 

На состоявшемся после за�
вершения конференции пер�
вом заседании Совета Движе�
ния его председателем был из�
бран Евгений Доровин.

Александр ДЕГТЯРЁВ.

и почётного некрополя
Создано новое общественное движение

16 июня в Москве, в здании
ЦК КПРФ, состоялась учре�
дительная конференция меж�
регионального общественного
движения «За сохранение
Мавзолея В.И. Ленина и по�
чётного некрополя у Кремлёв�
ской стены», ставшего преем�
ником существовавших в
1993—2017 годах обществен�
ных организаций, выступав�
ших в защиту этих уникаль�
ных объектов исторического и
культурного наследия нашей
Родины от проявлений воин�
ствующего антисоветизма. 
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Прибалтийский блеф

●● ПАРИЖ. Победу на парламентских выборах во Фран�
ции одержало движение президента страны Эмманюэля
Макрона «Республика на марше» и его союзники — центри�
сты из партии MoDem. Второе место получила правоцент�
ристская партия «Республика», третье — бывшая правящая
Соцпартия. Далее следуют «Франция непокорённая» Жан�
Люка Меланшона и «Национальный фронт» Марин Лё
Пен. Таким образом, избранный в мае президент Макрон
сможет беспрепятственно проводить свою политику, по�
скольку абсолютное большинство в Национальной ассамб�
лее принадлежит теперь его сторонникам. Второй тур выбо�
ров был отмечен рекордно низкой явкой: на участки не при�
шли более 56% избирателей.

●● ЛЮДВИГСХАФЕН. Один из столпов единой Европы,
канцлер «германского единства» Гельмут Коль скончался в
возрасте 87 лет в своём доме в федеральной земле Рейнланд—
Пфальц. Рекордсмен по продолжительности пребывания на
посту главы правительства ФРГ (с 1982 по 1998 год), он сыг�
рал огромную роль в процессе объединения Европы и Герма�
нии, а также в прекращении «холодной войны».

●● БЕЛГРАД. Новым премьер�министром Сербии стала
открытая лесбиянка Анна Брнабич. На этот пост её назна�
чил президент республики Александр Вучич, поручив пер�
вой в истории страны женщине�главе правительства ук�
реплять отношения как с Западом, так и с Востоком. Од�
нако, по мнению экспертов, это назначение сблизит Бел�
град скорее с Брюсселем, чем с Москвой. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

В фокусе — Центральная Азия

Мастера
государственных

фантазий
В Киргизии будет разработана

стратегия развития до 2040 го�
да. Об этом заявил президент
Алмазбек Атамбаев, обещаю�
щий стране богатое и счастливое
будущее. Эти посулы делаются
несмотря на то, что ни одна из
предыдущих программ не вы�
полнена и ни одна из серьёзных
проблем республики не решена. 

ОНЕОБХОДИМОСТИ создания стратегии
развития на рекордный для Киргизии
срок Алмазбек Атамбаев заговорил мень#

ше чем за год до истечения своих полномочий. 
15 октября в стране состоятся президентские вы#
боры, участвовать в которых по закону он не
имеет права. Однако мессианские нотки, и рань#
ше проскальзывавшие в выступлениях главы ре#
спублики, в конце концов обрели образ убеждён#
ности нынешнего президента в своей особой ро#
ли. Всё чаще в публичных выступлениях Атамба#
ев заявляет об ответственности, которую он не#
сёт за страну перед богом и «отцом Манасом»
(Манас — главный герой одноимённого киргиз#
ского эпоса). А потому, по его словам, он не толь#
ко останется в политике после ухода с президент#
ского поста, но и даст народу путеводную идею.

Впервые речь об этом зашла ещё в конце про#
шлого года. Тогда на пресс#конференции Атам#
баев рассказал, что до сложения полномочий
постарается сделать много вещей, в том числе
написать стратегию развития до 2040 года. Вы#
полнить эту задачу президент пообещал… во
время одного из трудовых отпусков. 

Но, судя по всему, с отпуском у главы Кирги#
зии не сложилось. Недавно президент провёл
очередное, пятое по счёту заседание Нацио#
нального совета по устойчивому развитию. Вы#
ступив с почти часовым докладом, он рассказал
о пресловутой стратегии более подробно. По
словам Атамбаева, в 2040 году исполнится 1200
лет Великому Киргизскому каганату, а годом
позже страна будет отмечать 50#летие независи#
мости. «Какой путь нужно выбрать? Каких це#
лей нужно достичь?.. Если со всем этим мы за#
ранее определимся, то нашей стране, нашему
народу будет проще. Политические игры и во#
нючие политики не смогут сбить страну с её пу#
ти!» — в присущей ему манере заявил президент. 

Несмотря на интригующее начало, деталь#
ным видением программы развития он так и не
поделился. Последовали многословные, но до#
статочно абстрактные фразы об экономике, ос#
нованной на знаниях, о сильном и эффектив#
ном государстве, о воспитании гармоничной
личности и т.п. «Кыргызстан должен стать са#
мой комфортной для проживания людей стра#
ной региона. Страной свободных и обеспечен#
ных людей, которые сами выбирают себе свою
жизнь. Страной справедливой и ответственной
власти. Страной самобытной и уникальной
культуры», — отметил Алмазбек Атамбаев. Глав#
ная же задача, добавил президент, заключается в
сохранении независимости. Иначе людей ждёт
повторение «седьмого круга ада». Именно так
Атамбаев назвал эпохи, когда у киргизов «не
было государственности, народ подвергался ис#
треблению от Чингисхана, русского царя, Ста#

лина». О том, что именно при Сталине Кирги#
зия и обрела государственность, став сначала
автономной, а затем союзной республикой,
президент, видимо, забыл…

Между тем возвышенных, но ни к чему не обя#
зывающих обещаний и проектов жители Кирги#
зии за последние десятилетия знавали множест#
во. При Аскаре Акаеве принимались Комплекс#
ная основа развития и Национальная стратегия
сокращения бедности, при Курманбеке Бакиеве
— Новая экономическая политика. Суля людям
золотые горы, все они изначально были обрече#
ны на провал. Дело в том, что ещё в 1990#х годах
в Киргизии почти полностью ликвидировали го#
сударственный сектор экономики и систему пла#
нирования, а регулятивные возможности прави#
тельства были сведены к минимуму. Как призна#
ют сами власти, они не располагают механизма#
ми для ограничения роста цен даже на товары
первой необходимости. Что уж говорить о более
масштабных задачах? Единственным источни#
ком финансирования для осуществления отно#
сительно крупных проектов являются зарубеж#
ные кредиты. Но курс на постоянные заимство#
вания тяжёлым грузом ложится на бюджет. Его
дефицит в этом году достиг рекордного показате#
ля — 23,3 миллиарда сомов (19,4 млрд рублей), а
объём выплат по внешнему долгу — 11 миллиар#
дов сомов (9,2 млрд рублей).

Крайне показательно, что мероприятие, на
котором президент обрисовал контуры будущей
стратегии, было посвящено подведению итогов
аналогичной, правда, более краткосрочной,
программы. Четыре года назад в Киргизии при#
няли Национальную стратегию устойчивого
развития до 2017 года. Большинство заложен#
ных в ней ориентиров так и не выполнены. «По#
висла в воздухе» и большая часть запланирован#
ных «национальных проектов» — строительство
Камбаратинской ГЭС#1, Верхне#Нарынского
каскада ГЭС, железной дороги Китай — Кирги#
зия — Узбекистан и т.д.

О неудачах Алмазбек Атамбаев не сказал ни сло#
ва. Наоборот, из его выступления следовало, что
страна не только выполнила все планы, но и иско#
ренила бедность, провела грандиозные реформы в
интересах народа и стала ориентиром для всего ре#
гиона. Это значит, что власть всё больше отрывает#
ся от реальности, а очередную стратегию ждёт
судьба её предшественниц. То, что принятию про#
грамм развития должно предшествовать создание
механизмов для реализации их положений, руко#
водители Киргизии так и не поняли.

В ИЗИТ Гурбангулы Бер#
дымухамедова в Доху
стал очередным контак#

том двух стран на высшем
уровне. Первую поездку в Ка#
тар президент Туркмении со#
вершил ещё в 2010 году, а год
назад Ашхабад посетил глава
ближневосточной монархии —
эмир Тамим бин Хамад Аль Та#
ни. Однако нынешние перего#
воры затмили все предыдущие
по количеству предложений,
сделанных Бердымухамедо#
вым катарским властям. Если
их суммировать, президент
Туркмении не только пригла#
сил в республику катарский
капитал, но и выступил с идеей
превращения эмирата в глав#
ного инвестора Ашхабада. 

Среди проектов, к участию в
которых Гурбангулы Бердыму#
хамедов призвал бизнес из До#
хи, — строительство междуна#
родного морского порта в горо#
де Туркменбаши (бывший
Красноводск) на Каспийском
море. Кроме того, руководи#
тель Туркмении предложил ка#
тарским компаниям строить в
республике газоперерабатыва#
ющие и нефтехимические заво#
ды, поставлять оборудование
для нефтегазового сектора, а
также разрабатывать месторож#
дения на Каспии. Первый юри#
дический камень в основание
двустороннего сотрудничества
уже положен: руководителями
Туркмении и Катара подписан
меморандум о взаимопонима#
нии по вопросам совместной
работы в энергетической сфе#
ре. Как заявил Бердымухамедов
по итогам переговоров, отно#
шениям двух стран «придан
мощный импульс».

Но главная идея, которую
туркменская делегация при#
везла в Доху, заключалась в
совместной работе над проек#
том ТАПИ. Напомним, что
строительство газопровода из
Туркмении в Афганистан, Па#
кистан и Индию началось в де#
кабре 2015 года. К настоящему
моменту Ашхабад завершил
проектно#изыскательские ра#

боты на своём участке и при#
ступил к строительству ком#
прессорной станции. Другие
участники подобной активно#
сти не проявляют. Причина —
в отсутствии средств. Денег,
обещанных Азиатским и Ис#
ламским банками развития,
явно недостаточно. По этой
причине пуск газопровода уже
перенесён с 2019 на 2020 год.
Туркменские власти лихора#
дочно ищут источники финан#
сирования ТАПИ, и эта тема
стала главной на переговорах в
Катаре. По словам Бердымуха#
медова, Ашхабад заинтересо#
ван в участии крупных инвес#
тиционных структур эмирата в
финансировании проекта.

Но строительство газопро#
вода — более серьёзный для
Туркмении вопрос, чем может
показаться на первый взгляд.
Экспорт газа приносит стране
львиную долю доходов. В свя#
зи с этим власти постоянно
ставят задачи увеличения до#
бычи «голубого топлива» и по#
иска новых покупателей. На
деле происходит обратное. Не#
сколько месяцев назад Ашха#
бад лишился иранского рынка,
в разгар зимы прекратив в эту
страну экспорт топлива. По ут#
верждению туркменской сто#
роны, причиной стал долг, до
сих пор не выплаченный Теге#
раном. Куда менее охотно го#
ворят в Ашхабаде о возникно#
вении этого долга. Появился
он в начале 2008 года, когда из#
за аномальных морозов Иран
был вынужден закупить до#
полнительные объёмы газа.
Пользуясь нуждой соседей,
власти Туркмении без преду#
преждения определили заоб#
лачную цену — 360 долларов за
тысячу кубометров, хотя кон#
трактом предусматривалась
ставка 40 долларов. 

Перекрыв поставки, Ашха#
бад, видимо, рассчитывал на по#
датливость иранской стороны.
В действительности Тегеран не
только взял курс на присоеди#
нение северных регионов к на#
циональной системе газоснаб#

жения, но и сообщил о готовно#
сти подать против Туркмении
иск в международный арбит#
раж. Об этом заявил глава На#
циональной газовой компании
Ирана Хамидреза Араки.

Под угрозой срыва и планы
по увеличению экспорта в Ки#
тай, оставшийся единственным
покупателем туркменского газа.
Сегодня «голубое топливо» по#
ставляется Пекину по трём вет#
кам газопровода. Больше двух
лет назад было заключено со#
глашение о строительстве чет#
вёртой, самой крупной ветки.
Недавно, однако, стало извест#
но о заморозке проекта. Точные
причины пока неизвестны, но,
возможно, китайская сторона
хочет диверсифицировать по#
ставки за счёт Узбекистана и Ка#
захстана. Характерно, что имен#
но в это время казахская сторо#
на заявила о готовности значи#
тельно увеличить экспорт свое#
го газа в Поднебесную. 

Возникает вопрос: способен
ли Катар хотя бы частично за#
латать брешь в туркменской
экономике? На первый взгляд,
Доха заинтересована в проекте
ТАПИ, чтобы «насолить» Ира#
ну. Две страны соперничают за
азиатские рынки — в первую
очередь пакистанский и ин#
дийский, причём Тегеран по#
сле снятия санкций намерен
значительно нарастить произ#
водство и экспорт сырья. Ми#
нистр нефти Исламской Рес#
публики Бижан Намдар Занга#
не заявил, что к следующему
году Иран обгонит Катар по
добыче на месторождении
Южный Парс. Являясь круп#
нейшим из разведанных миро#
вых резервуаров газа, оно при#
мерно поровну поделено меж#
ду Тегераном и Дохой. 

Понятное дело, что в Катаре
эти планы воспринимают без
восторга, а потому могут пойти
на налаживание отношений с
Ашхабадом с целью изоляции
Ирана. Однако кризис в отно#
шениях Дохи с другими араб#
скими монархиями снижает
пространство для внешних ма#
нёвров Катара. Да и неизбежная
рано или поздно конкуренция
за рынки сбыта делает тесное
сотрудничество между Дохой и
Ашхабадом маловероятным. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Руководство Туркмении пригласило Катар
к разработке месторождений нефти и газа.
Ашхабад, теряющий одного за одним покупа�
телей своего сырья, надеется тем самым по�
править непростое экономическое положе�
ние. Но перспективы сотрудничества двух
стран остаются туманными. 

Ашхабад ищет
инвесторов

КАК ОТМЕТИЛ в начале
своего доклада лидер пар#
тии Пётр Симоненко,

речь пойдёт о перипетиях судеб#
ной расправы над КПУ, устро#
енной нацистско#олигархичес#
ким режимом, и первоочеред#
ных задачах партийных органи#
заций и комитетов в условиях
нового всплеска антикоммунис#
тической, антисоциалистичес#
кой истерии и нагнетания русо#
фобской пропаганды.

Всесторонний анализ ситуа#
ции на Украине, отметил Симо#
ненко, где сплелись в один клу#
бок все противоречия и самые
острые проблемы современного
этапа нынешней эпохи — эпохи
бескомпромиссной борьбы двух
систем: капитализма и социа#
лизма, был сделан на предыду#
щем Всеукраинском партийном
собрании с повесткой дня «Со#
единение борьбы за социальные
права с борьбой политической
— путь возвращения власти тру#
довому народу», состоявшемся
25 марта, и в докладе «Ленин,
апрель 1917#го и современ#
ность» на Всеукраинском тор#
жественном собрании 21 апре#
ля, посвящённом 147#й годов#
щине со дня рождения Влади#
мира Ильича Ленина.

Политические итоги праздно#
вания Первомая и Дня Победы,
подведённые 25 мая на заседа#
нии Президиума ЦК с участием
руководителей региональных
партийных комитетов, подтвер#
дили существенное изменение
настроений в украинском обще#
стве, нарастание осуждения дея#
тельности установленного в
стране в результате вооружённо#
го переворота 2014 года нацио#
нал#олигархического режима.

Практически во всех област#
ных центрах, многих городах и
сёлах сотни тысяч человек, зна#
чительно больше, чем в про#
шлые годы, по призыву комму#
нистов, ветеранских и других
массовых организаций и по соб#
ственной инициативе вышли 
9 мая, несмотря на предостере#
жения и угрозы со стороны влас#
тей и агрессивные действия на#
ционал#радикалов, на митинги и
шествия под Красным Знаменем
Победы. Принципиальное зна#
чение имеет то, что, несмотря на

массированную шовинистичес#
кую, милитаристскую пропаган#
ду, навязывание неприятия со#
циалистической идеи, нагнета#
ние русофобских настроений,
режиму не удалось вытравить из
сознания большинства соотече#
ственников святого отношения

к героическому прошлому своей
Родины, завоёванной дорогой
ценой Победе, к памяти милли#
онов представителей всех рес#
публик Советского Союза, от#
давших за неё свои жизни, заста#
вить их подчиниться диктату по#
следышей пособников фашист#
ских оккупантов. 

Президиум ЦК Компартии
Украины считает это важней#
шим политическим итогом май#
ских празднеств. Как отметил
Симоненко, они показали: по#
пытки правящего режима унич#
тожить Коммунистическую пар#
тию, навязать отечественной и
зарубежной общественности
мнение, что КПУ якобы уже за#
прещена и вытеснена с полити#
ческого поля Украины, прова#
лились. Партия коммунистов
живёт и действует, её организа#
ции восстанавливают и укреп#
ляют связи с массами.

«Это стало неожиданностью
для представителей антинарод#
ной власти и вызвало у них па#
нический страх и истерическую
реакцию, — напомнил Симо#
ненко. — Напуганный такими
настроениями в обществе, нео#
нацистский режим усилил ре#
прессии. Буквально на второй
день послушное ему большинст#
во в Верховной Раде в обстанов#
ке русофобской истерии зако#
ном запретило использование
гвардейских (георгиевских) лен#
точек, назвав их и акцию «Бес#
смертный полк» — ни много ни
мало — «злонамеренной такти#

ческой выдумкой Путина», на#
правленной «на подталкивание
Украины к гражданской войне и
расколу изнутри».

Затем парламент ликвидиро#
вал Комиссию по делам парти#
зан Великой Отечественной
войны при Верховной Раде Ук#
раины. Депутаты Киевсовета
абсолютно безосновательно
проспект Ватутина — героя#ос#
вободителя Киева — нарекли
именем Шухевича, бандиты
которого смертельно ранили
командующего Первым Укра#
инским фронтом.

Ярким подтверждением пора#
зившего власти угара русофобии

является разворот памятника
Богдану Хмельницкому в Чер#
нигове: «чтобы гетман стоял
спиной к России».

НОВЫМ ВИТКОМ эска#
лации такой политики
стал указ президента об

очередном комплексе санкций
против России, цель которых —
создать новые барьеры и слож#
ности в экономических и гума#
нитарных отношениях между
нашими странами, в использо#
вании информационных ресур#
сов и социальных сетей. Симо#
ненко отметил, что эти санкции,
как и ранее введённые, наносят
огромный вред прежде всего Ук#
раине и её людям.

В этом ряду — всё более на#
стойчивые призывы ввести ви#
зовый режим с Россией, узако#
ненное квотирование телевизи#
онного эфира, которое практи#
чески запрещает использование
любых языков, кроме украин#
ского, предложения о переводе
украинского алфавита на лати#
ницу и другие антиконституци#
онные меры.

В докладе лидера партии речь
шла и о кровопролитном кон#
фликте на востоке Украины, и о
законодательном закреплении
членства страны в НАТО как
стратегического внешнеполити#
ческого приоритета государства.

Значительная часть доклада
была посвящена пресловутой
декоммунизации, запрету Ком#
партии, дело которой рассмат#

ривается в порядке администра#
тивного судопроизводства уже
около двух лет, в апелляцион#
ном суде — 16 месяцев.

Симоненко напомнил, что
лично его обвиняли в сепара#
тизме за его выступления с
трибуны парламента, в кото#
рых он, как народный депутат,
призывал к прекращению бра#
тоубийственной войны и от#
стаивал необходимость широ#
кой децентрализации с целью
сохранения территориальной
целостности Украины.

«После госпереворота 2014
года против членов партии раз#
вернулись репрессии, — на#

помнил докладчик. — Людей
задерживали на основании
грубо сфальсифицированных и
нелепых обвинений. Так, по
свидетельству господина На#
ливайченко, для обеспечения
иска было возбуждено более
400 уголовных дел против ак#
тивистов КПУ и сочувствую#
щих. Возбуждено безоснова#
тельно, ибо ни одно дело так и
не было доведено до судебного
разбирательства.

Беспрецедентный правовой
нигилизм, грубое игнорирова#
ние законов со стороны тех, кто
должен обеспечивать правовой
порядок в государстве, создали
условия для безнаказанной дея#
тельности бандформирований,
которые под националистичес#
кими и нацистскими лозунгами
совершают нападения на членов
и сторонников КПУ, поджигают
партийные помещения, захва#
тывают имущество, угрожают
физической расправой судьям,
срывают заседания судов и не
дают привлекать к ответствен#
ности виновных. Ни один из
этих бандитов не привлечён к
ответственности».

ВСВОЁМ ДОКЛАДЕ Си#
моненко рассказал о ши#
рокой и мощной поддерж#

ке КПУ братскими партиями,
левыми движениями Европы и
правоведами с опытом участия в
защите от подобных расправ над
неугодными политическими ор#
ганизациями.

Он призвал своих товарищей
по партии действовать целена#
правленно, конкретно, умело,
как условились на январском
общепартийном собрании, под#
водя итоги 2016 года и опреде#
ляя первоочередные задачи ком#
мунистов на текущий период. В
связи с возможным проведени#
ем досрочных выборов народ#
ных депутатов и президента
каждый коммунист должен
сформировать вокруг себя актив
сторонников партии, уметь ква#
лифицированно оценить пред#
выборную ситуацию и рассмат#
ривать себя бойцом в борьбе за
интересы трудящихся. «Люди
должны видеть Компартию
каждый день, — рекомендовал
лидер коммунистов. — Каждо#
дневно доказывать, что КПУ —
реальная защитница народа. Ни
один факт нарушения прав лю#
дей со стороны власти, право#
охранительных органов, руко#
водителей предприятий и уч#
реждений не должен проходить
мимо партийных комитетов».

«В массово#политической
работе важно разоблачать под#
линную сущность нынешнего
национал#олигархического ре#
жима, — подчеркнул доклад#
чик. — К примеру, три года обе#
щанная Порошенко «жизнь по#
новому» обернулась сокраще#
нием вдвое ВВП. Цены на газ
выросли более чем в шесть раз,
на горячую воду — в три с поло#
виной, электроэнергию — в три
раза. В результате, если в 2014
году за чертой бедности жили
чуть более 12 процентов укра#
инцев, то сейчас этот показа#
тель рванул за 60 процентов».

22 июня должно стать по#на#
стоящему Днём всеобщей бла#
годарной памяти под девизом:
«Никто не забыт, ничто не за#
быто». Это требует самого ак#
тивного участия КПУ. Необхо#
димо придать памятным меро#
приятиям и акциям массовость,
обеспечить им медийную под#
держку, инициировать участие в
них дружественных политичес#
ких и общественных организа#
ций, не исключать малейшей
возможности, которая могла бы
послужить справедливому делу
борьбы с фальсификацией ис#
тории священной войны 1941—
1945 годов.

В завершение Пётр Симонен#
ко напомнил, что в следующем
году исполняется 100 лет со дня
образования Компартии Украи#
ны. «С чем и какими итогами
мы подойдём к юбилею, надо
думать уже сегодня», — под#
черкнул лидер КПУ.

В.М.Т.

ВТЕЧЕНИЕ последних
двух лет Литва начала уси#
ленно вооружаться, вос#

становила армейский призыв и
обязалась довести оборонные
расходы до двух процентов от
ВВП. В 2020 году они могут воз#
расти ещё на полпроцента.

Официальные лица респуб#
лики всегда заявляли, что рост
средств на оборону обусловлен
желанием обеспечить собствен#
ную безопасность и сохран#
ность границ. Официальный
Вильнюс, особенно воинствен#
ный президент страны Даля
Грибаускайте, постоянно ут#
верждает: Россия может в лю#
бой момент вторгнуться в пре#
делы республики.

Никто в Литве не связывал
расширение военного бюджета с
оказанием помощи Украине, по#

ка председатель парламентского
Комитета по национальной бе#
зопасности и обороне Витаутас
Бакас не заявил, что Литва про#
должит увеличение расходов на
военные нужды не только для се#
бя, но и для того, чтобы помочь
воюющей Украине. То есть фак#
тически признал, что Литва офи#
циально поддерживает киевский
режим. Вот его конкретные сло#
ва: «Мы увеличиваем и продол#
жим увеличивать финансирова#
ние оборонного бюджета, будем
отсылать своих военных в Ирак,
Афганистан, предоставим по#
мощь Украине…»

Местная пресса немедля
опубликовала новость о том, что
бойцы литовских Сил специ#
альных операций, организаци#
онно сведённые в батальон ар#
мейского спецназа Aitvaras,

«усиливают безопасность там,
где она наиболее необходима, —
на Украине». 

Сегодня Литва — единствен#
ное государство в мире, которое
открыто поставляет оружие и
амуницию Украине. Министр
обороны Литвы Раймундас Ка#
роблис, находясь в Киеве, в оче#
редной раз подчеркнул: главные
союзники украинцев именно
литовцы, которые не на словах,
а на деле демонстрируют свою
поддержку. Литва является
единственной страной, постав#
ляющей Украине амуницию,
оружие, технику. Украинские
военнослужащие используют их
в ходе ведения боевых действий
в Донбассе.

В минобороны Украины при#
знали, что в рядах украинской
армии служат литовские воен#
ные. Они принимают участие в
боях в Донбассе на стороне Ки#
ева. С таким сообщением вы#
ступил заместитель начальника
генштаба ВСУ генерал#лейте#
нант Артур Артёменко. Среди
украинских военных немало
инструкторов из Литвы, кото#
рые обучают солдат ВСУ раз#
личным тактическим навыкам,
стрельбе, логистике, медицин#
ской помощи.

Представители минобороны
Литвы пока никак не проком#
ментировали это заявление.
На официальном уровне евро#
пейские государства стараются
отмежеваться от участия в бое#
вых действиях на чьей#либо
стороне.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

●● Д. Грибаускайте знако/
мится с вооружением, пред/
назначенным для ВСУ.

Предотвратить уничтожение страны — под та�
ким девизом ныне работают коммунисты Украи�
ны. В минувшую субботу по доброй традиции, ро�
дившейся год назад, они провели шестое обще�
партийное собрание, на котором состоялся раз�
говор, посвящённый важнейшей судьбоносной
теме: борьбе за сохранение и своей страны, и
Коммунистической партии Украины. 

Партия сильна
связью с массами

Литовские вояки
не стесняются

В НЕДОРОЖНЫЙ авто#
подъёмник позволит
Минскому автозаводу

расширить своё присутствие
на рынке спецтехники. «Нам
удалось создать во многом
уникальную машину, которая
при значительной достигае#
мой высоте может использо#
ваться на любой территории.
При необходимости авто#
подъёмник может добраться
до объекта и по бездорожью.
Его также отличают плав#
ность выполнения операций,
повышенный уровень ком#

форта и безопасности. В
странах СНГ серьёзных кон#
курентов у него в настоящее
время нет», — пояснили на
предприятии.

Автоподъёмник АГП#40#К
планируется поставлять в Рос#
сию и другие страны СНГ. Так#
же, полагают на заводе, он мо#
жет быть востребован и в са#
мой Белоруссии.

Внедорожный автоподъём#
ник впервые показали на вы#
ставке CTT#2017 («Строи#
тельная техника и техноло#
гии») в Москве.

Белорусский пример

Поднимет
плавно

Минский автомобильный завод выпустил пер�
вый полноприводный автоподъёмник АГП�40�К,
который способен поднять трёх человек с инст�
рументом или оборудованием на высоту до 40
метров (примерно 12�этажный дом. — Ред.), со�
общает БЕЛТА со ссылкой на сайт предприятия.

Главное управление
внешней безопасности
Франции (DGSE) запусти�
ло «операцию по привле�
чению» с целью вербовки
новых агентов. Кандидаты
на эти должности не все�
гда знают, с чем именно
будет связана их работа. В
своей статье мы попыта�
лись им помочь, пишет
Жан�Марк Манаш на ин�
тернет�портале Slate.fr. 

«ФРАНЦИЯ нанимает на
работу новое поколение
шпионов». Такое объяв#

ление DGSE вывесило на одном из
своих сайтов. «Около 600 агентов»
к 2019 году, по данным статьи,
опубликованной минувшей зимой
в газете «Фигаро», и даже 1200, су#
дя по репортажу на канале М6, вы#
шедшему совсем недавно, — сооб#
щает Манаш. — DGSE запустило
настоящую «операцию по привле#
чению» с целью вернуть себе бы#
лую славу.

В апреле 2015 года DGSE «в виде
исключения» открывает свои две#
ри перед газетой «Журналь дю ди#
манш». Статья была посвящена
молодым шпионам, пришедшим
на службу после истории с сатири#

ческим еженедельником «Шарли
Эбдо», где говорилось, что «после
январских терактов число добро#
вольных кандидатов на работу в
DGSE утроилось, в то время как
бюджет по набору сотрудников
продолжает повышаться». 

«Всякая идея «бондианы» пол#
ностью исключается, — пояснял в
этой статье Венсан Нибурель, за#
меститель начальника управления
DGSE, вербовщик будущих шпио#
нов. — Конечно, мы занимаемся
ненормальным ремеслом, но, как и
все нормальные люди, следуем
этике, не терпящей никаких от#
клонений; возможно, это профес#
сия хулиганов, но мы действуем,
как джентльмены». 

В интервью изданию «Пуэн» ак#
тёр Матьё Кассовиц рассказывает:
в DGSE ему объяснили, что «они
не нанимают фанатиков» и что
«патриот» не является опасным
словом: «Они нанимают людей,
способных на интеллектуальные и
философские рассуждения. На по#

верхности эти люди кажутся обыч#
ными, но все сотрудники DGSE
имеют философский склад ума.
Каждый вечер, ложась спать, они
задают себе моральные и этичес#
кие вопросы». 

DGSE не сообщает подробнос#
тей, кандидатов из какой сферы
деятельности оно набирает: в пер#
вую очередь выделяется потреб#
ность в лингвистах и «талантливых
инженерах различных убеждений и
любого возраста, владеющих со#
временными техниками и техноло#
гиями» (в частности, в области ин#
формационной безопасности и со#
циальных сетей, криптоматемати#
ки), говорится в статье. 

«Операция по привлечению»,
как правило, не вдаётся в детали,
позволяющие лучше оценить, что
именно в реальной обстановке
должны совершать в настоящем и в
будущем те агенты, которых так
стремится завербовать DGSE», —
подытоживает Манаш.

(Inopressa.ru).

Франция нуждается
в шпионах с моралью

Пульс планеты
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21 июня
— 125 лет назад родился

Н.П. Горбунов (1892—1938) —
советский государственный и
партийный деятель, учёный�
химик, академик АН СССР. В
1917—1920 годы — секретарь
Совнаркома РСФСР и лич�
ный секретарь В.И. Ленина.

— 120 лет со дня рождения
Ю.В. Кондратюка (1897—1942)
— советского инженера, тео�
ретика космонавтики, одного
из пионеров ракетной техники
в СССР. Погиб на фронте.

22 июня
— День памяти и скорби. В

этот день в 1941 году фашист�
ская Германия вероломно на�
пала на Советский Союз. На�
чалась Великая Отечественная
война Советского Союза про�
тив фашистской Германии.

— 160 лет назад в Лондоне
вышел первый номер первой
русской революционной газеты
«Колокол», основанной А.И.
Герценом и Н.П. Огарёвым.

23 июня
— 45 лет назад ЦК КПСС и

Совет Министров СССР при�
няли постановление о дальней&
шем совершенствовании систе&
мы профессионально&техничес&
кого образования.

— 85 лет назад в Ленинграде
был учреждён Научно&практи&
ческий институт переливания
крови. Он стал первым в мире
банком крови — здесь впервые
в мировой практике начали
организовывать хранилища
донорской крови. Ныне Рос�
сийский НИИ гематологии и
трансфузиологии.

24 июня
— В этот день в 1945 году в

Москве, на Красной площади,
состоялся военный парад в оз�
наменование Победы СССР
над фашистской Германией —
Парад Победы.

— 205 лет назад 600�тысяч�
ная армия Наполеона Бона�
парта вторглась в пределы
Российской империи. Нача&
лась Отечественная война
1812 года против наполеонов&
ской агрессии.

25 июня
— 100 лет назад родился

П.А. Тюрин (1917—2000) —
российский конструктор на�
земной и подводной ракетной
техники. Лауреат Государст�
венной премии СССР.

26 июня
— Открылся ХVI съезд

ВКП(б) (26 июня — 13 июля
1930 г.), который вошёл в ис�
торию как съезд развёрнутого
наступления социализма по
всему фронту, определивший
курс на реконструкцию всех
отраслей народного хозяйства
на базе новой, современной
техники.

27 июня
— 90 лет назад родился А.И.

Павловский (1927—1993) —
российский физик�экспери�
ментатор, академик РАН, Ге�
рой Социалистического Труда,
лауреат Ленинской и Государ�
ственных премий СССР и РФ.

28 июня
— 305 лет назад родился

Жан Жак Руссо (1712—1778) —
знаменитый французский пи�
сатель и философ эпохи Про�
свещения.

— 95 лет со дня рождения
С.В. Викулова (1922—2006) —
русского поэта и публициста,
многолетнего главного редак�
тора журнала «Наш современ�
ник» (1968—1989), лауреата
Государственной премии
РСФСР.

29 июня
— День партизан и подполь&

щиков. Отмечается в годовщи�
ну директивы ЦК ВКП(б) и
СНК СССР, определившей
основные задачи и принципы
организации партизанского
движения на территориях, ок�
купированных фашистами
(1941 г.).

— 95 лет назад родился А.В.
Каляев (1922—2004) — рос�
сийский учёный в области вы�
числительной техники, акаде�
мик РАН, Герой Социалисти�
ческого Труда. Первый дирек�
тор НИИ многопроцессорных
вычислительных систем
(1986—1993).

30 июня
— 100 лет назад родился

С.П. Изотов (1917—1983) —
советский конструктор, один
из основоположников реак�
тивного двигателестроения,
Герой Социалистического
Труда, лауреат Ленинской и
Государственной премий
СССР.

— 95 лет со дня рождения
В.В. Дружникова (1922—1994)
— известного актёра кино, на�
родного артиста РСФСР, ис�
полнителя главных ролей в
фильмах, ставших советской
киноклассикой («Без вины
виноватые», «Сказание о зем�
ле Сибирской», «Константин
Заслонов» и др.). Лауреат Ста�
линских премий.

МНЕ УЖЕ ДОВОДИ�
ЛОСЬ писать в «Правде»
о письмах с фронта, о тех

десятках «треугольничков», ко�
торые многие годы бережно хра�
нятся у нас дома. Они стали ре�
ликвиями и ориентирами в жиз�
ни теперь уже для внуков совет�
ских солдат — наших родных.

И вот неожиданное письмо!
Пришло оно от совсем неизве�
стного нам человека из города
Саратова. Он, Александр По�
пов, прочитал в газете о фронто�
виках нашей большой семьи Ро�
зановых, Крайновых, Смирно�
вых. О танкисте Анатолии Роза�
нове, прошедшем боевой путь
от Москвы до Берлина и распи�
савшемся на поверженном
рейхстаге. О лётчике Николае
Розанове, о Владимире Розано�
ве, штурмовавшем Кёнигсберг,
о связистке Вере Розановой, вое�
вавшей на 3�м Украинском
фронте, о Герое Советского Со�
юза полковнике Николае Смир�
нове, освобождавшем со своим
полком Киев.

Александр Попов прочёл и о
моём отце — старшем лейтенан�
те Александре Дмитриевиче
Крайнове, чья рота освободила
20 сентября 1944 года эстонский
посёлок Пуурмани. А сам он в
тот же день погиб и был похоро�
нен в этом посёлке. Погиб и
лейтенант пограничных войск
Павел Румянцев, отец моей же�
ны. Он ушёл по тревоге из свое�
го дома под Гродно на рассвете
22 июня, и больше семья о нём
ничего не знала. 

И вдруг, столько лет спустя, —
это письмо из Саратова, адресо�
ванное моей дочери, журнали�
стке Лидии Миловидовой, кото�
рая рассказала о своих дедах в
«Московской правде». Прочи�
тал Александр Попов и мою ста�
тью в «Правде» «Внукам о глав�
ном», и статью моего внука Ан�
тона Смирнова в «Комсомоль�

ской правде», объявлявшей кон�
курс на тему «Моя семья и вой�
на». В этом конкурсе Антон за�
нял второе место. И меня, чьи
детские годы проходили во вре�
мя Великой Отечественной вой�
ны, и неутомимого поисковика
из Саратова, оказывается, оди�
наково радует, что внуки и прав�
нуки фронтовиков обратились к
теме подвигов своих дедов и
прадедов. Сам факт их желания
вникнуть в историю своей се�
мьи, а значит, и в историю стра�
ны говорит о многом...

Но что же стало самым глав�
ным для нас в полученном пись�
ме? Александр Попов уже много
лет ищет и находит следы совет�
ских пограничников — тех, кто
принял на себя первый удар ко�
варного врага. Он ищет и места
их захоронения. На этот раз по�
иск незнакомого друга из Сара�
това коснулся нашей семьи.
Многочисленные запросы, пе�
реписка, работа в архивах по�
могли ему узнать о последних
месяцах жизни пограничников
из Гродно, в том числе и о судь�
бе Павла Румянцева. 

Лейтенант Румянцев, отец
жены моей и дед наших внуков,
погиб не 22 июня, как мы дума�
ли, а позже. Его часть с боями
отступала в сторону Минска и
там была окружена фашистами.
Павел Румянцев был ранен и
попал в плен. А затем его отпра�
вили в концлагерь — в немец�
кий город Ганновер, где он умер
8 октября 1941 года.

Александр Попов, связав�
шись с немецкими поисковика�
ми, узнал о списках умерших в
концлагере. Среди них оказался
и Павел Румянцев. Жена Павла
Алевтина Васильевна была от�
правлена немцами в концлагерь
Равенсбрюк, где находилась до
конца войны. После освобожде�
ния, больная и изнурённая, она
полгода была на излечении. И

только в 1946 году, встав на ноги,
смогла отправиться в Западную
Белоруссию на поиски своей
маленькой дочери, то есть моей
будущей жены. Которая, как не�
трудно понять, тоже хватила
тогда лиха сполна...

* * *
Итак, могилы наших с женой

отцов оказались за границей.
Собственно, могилы Павла Ру�
мянцева нет, но известно, как
выяснил саратовец Попов, мес�
то, где хоронили всех узников,
умиравших в концлагере.

Надеюсь, что внуки и правну�
ки погибшего деда и прадеда су�
меют побывать в Ганновере, как
они не раз, вместе со мной, а по�
том уже одни, приезжали в эс�
тонский посёлок Пуурмани,
чтобы положить гвоздики к па�
мятнику на братской могиле, где
в граните высечены слова:
«Старший лейтенант Крайнов
Александр Дмитриевич».

Сооружение памятника — за�
слуга бывшего директора Пуур�
манской школы, участника Ве�
ликой Отечественной войны
коммуниста Карла Наанури.
Именно он, эстонский комму�
нист, помог мне найти и место
гибели моего отца, и место его
захоронения. После развала на�
шей общей Родины — Совет�
ского Союза националистичес�
кие власти Эстонии перенесли
памятник и захоронения осво�
бодителей из Пуурмани на клад�
бище соседнего посёлка Курси.

Но главное — жива память.
Она живёт, не гаснет уже в чет�
вёртом поколении нашей раз�
ветвлённой семьи. И я рад, что
она много значит для моих вну�
ков, то есть правнуков наших с
женой Галей отцов, отдавших
свои жизни в борьбе за спасение
Отечества и освобождение на�
родов Европы.

Эту благодарную память я
многократно ощущал и за пре�
делами нашей страны. Напри�
мер, в те годы, когда работал
корреспондентом «Правды» в
Болгарии, а затем и в других сво�
их зарубежных журналистских
командировках. Искреннюю
любовь к Советскому Союзу, к
советским людям я чувствовал,
встречаясь с так называемыми

простыми людьми в Чехослова�
кии и Польше, в Греции и Юго�
славии, Франции и Италии. Да
и во многих других странах. Ни�
какие барьеры «холодной вой�
ны» не смогли полностью пога�
сить чувство благодарности за
спасение от «коричневой чумы».

* * *
Но живёт ли это чувство в

сердцах потомков тех людей, с
которыми я встречался в 70�е и
80�е годы минувшего века? Увы,
далеко не у всех. Сегодня власти
и средства массовой информа�
ции, переписывая историю, осо�
бенно яростно пытаются навя�
зать своим народам русофобские
настроения, используя при этом
самые грязные приёмы — бес�
пардонную ложь и дезинформа�
цию. Они пытаются вытравить
из сердец людей самые светлые
воспоминания, осквернить па�
мять о героях�освободителях. И
многие, к сожалению, поддают�
ся. Но, к счастью, не все!

Вот передо мной письмо, по�
лученное из Болгарии — от лю�
дей, с которыми мы жили когда�
то по соседству в течение почти
пяти лет. «Мы всё те же, — пи�
шут наши болгарские друзья. —
Мы прекрасно понимаем, что
НАТО — это угроза миру. А лю�
бовь к России, к русским, совет�
ским никому не удастся истре�
бить из наших сердец. Мы всё
так же поём советские песни и
очень тепло, сердечно вспоми�
наем годы нашей дружбы с ве�
ликим Советским Союзом. Ка�
кое это было чудесное время!»

Советские песни недавно
прозвучали (что нынче и у нас не
частое событие!) в День славян�
ской письменности и культуры в
Москве, на Красной площади. В
своей статье по этому поводу
«Лейся русская, советская пес�
ня» обозреватель «Правды» Вик�
тор Кожемяко обратил внима�
ние на связь между песней и вре�
менем: «Лучшие песни совет�
ских лет, каковых невероятное
множество, — прекрасны! Разве
не есть это свидетельство того,
какое это было время?» Вот и
болгары с ностальгией вспоми�
нают чудесные советские песни
и чудесное время.

А мне вспомнился среди мно�

гих других волнующих событий
грандиозный праздник совет�
ской песни в болгарском Хаско�
во в конце 70�х годов. В живо�
писной долине между гор собра�
лись десятки тысяч людей. Ги�
гантский хор, казалось, сотря�
сал горы. Стоявший рядом со
мной корреспондент француз�
ской газеты «Юманите» пошу�
тил: «Что они делают! Они вызо�
вут землетрясение!»

Можно ли забыть такие собы�
тия, песни и такое время? Пись�
ма, которые мы получаем из
Болгарии, радуют. Значит, не все
люди поддаются зомбированию.
И не только в Болгарии, но и в
Прибалтике, которую освобож�
дал мой отец и где сегодня на
наших границах появились аме�
риканские танки. Побывав не�
давно в Риге, я ознакомился со
статьёй академика Виктора
Калнберзса в рижском издании
«Суббота».

Так называемые отцы неза�
висимости, пишет академик,
обманули поверивший им на�
род. И приводит факты в под�
тверждение этого. Виктор
Калнберзс, например, вспоми�
нает, как при голосовании за
сохранение или несохранение
Советского Союза «отцы неза�
висимости» обещали народу
процветание. А в результате по�
закрывали в угоду западным
конкурентам заводы, построен�
ные в советское время, оставив
тысячи людей без работы...

Обман — это стиль буржуаз�
ных властей и политиков. До�
статочно вспомнить обещание
не расширять НАТО на Восток
после воссоединения Германии.
Но как только Россия стала при�
ходить в себя после разруши�
тельных 90�х годов, американцы
всполошились. Понятно: им не
нужны многополярный мир и
сильная Россия. 

* * *
Так пусть же наши внуки и

правнуки не становятся беспа�
мятными! Пусть они узнаю̀т
свою историю не искажённой,
не переписанной в угоду либе�
ралам и националистам, да и от�
кровенным нацистам. Пусть
знают, как завоёвывал совет�
ский народ Великую Победу, ка�

кое решающее значение имели
при этом наш социалистичес�
кий строй, Советская власть и
партия коммунистов. Пусть зна�
ют, что их деды и прадеды при�
несли жертвы на алтарь Победы
не только во имя своей Родины,
но и ради жизни на Земле.

В только что вышедшей книге
моих стихов я решил обратиться
к внукам:

Не забывайте, внуки, 
о войне,

О наших грустных точках 
на земле.

Их вы найдёте, лишь 
взглянув на карту:

Ганновер, Равенсбрюк 
и Тарту.

В Ганновере и Тарту — 
прах солдат.

Там ваши прадеды 
в чужой земле лежат.

Прабабушка вдали 
терпела муки —

В концлагере фашистском 
Равенсбрюке.

Вспоминая 22 июня 1941 го�
да, мне кажется, все мы думаем
— конечно, каждый по�своему
— не только о прошлом, но и о
будущем. И не только своей се�
мьи, но через неё — о будущем
всей нашей страны. Чтобы стало
оно светлым и справедливым!
Достойным тех советских лю�
дей, которые в 1941�м отважно
встали против хлынувших на
нас фашистских орд, не щадили
своей жизни в священной войне
с ними и окончательно разгро�
мили их в 1945�м.

Леонард КРАЙНОВ.
Ветеран «Правды».

г. Москва.

Перед датой начала войны

Ради жизни на земле
Сколько бы лет ни отделяло нас от этой тра+

гической даты — 22 июня 1941 года, неизвест+
ные страницы летописи Великой Отечествен+
ной открываются нам снова и снова. И помога+
ют открыть их неравнодушные люди, настоя+
щие патриоты — поисковики, для которых сло+
ва «Никто не забыт и ничто не забыто» — прин+
цип большой постоянной работы.

● Художник И. Тоидзе. Один из самых первых плакатов
Великой Отечественной.

Грани большого спорта

Итак, в России стартовал
Кубок конфедераций — гене+
ральная репетиция чемпионата
мира+2018, который ровно че+
рез год примет наша страна.
Матч открытия сыграли в суб+
боту, 17 июня, в Санкт+Петер+
бурге команды России и Новой
Зеландии. Но, прежде чем пе+
рейти непосредственно к тур+
ниру, отметим две любопыт+
ные детали. 

ВО�ПЕРВЫХ, сам стадион — арену
«Санкт�Петербург» организаторы
к старту Кубка подготовили непло�

хо, в первую очередь — многострадаль�
ное футбольное поле. Сделать это уда�
лось всего за четыре недели после того,
как комиссия ФИФА потребовала сме�
нить негодный для игры газон. Удиви�
тельно, но за столь короткий срок все ра�
боты по приведению в порядок поля, ра�
нее тянувшиеся месяцами, были успеш�
но завершены. Судя по этому факту, для
того чтобы закончить дело чётко и каче�
ственно, на этой стройке был необходим
всего лишь надлежащий контроль, ис�
ключающий воровство и разгильдяйст�
во. Впрочем, не будем окончательно су�
дить по одной игре: чтобы реально оце�
нить качество нового газона питерской
арены, потребуется провести на ней с де�
сяток матчей.

Второе: от грустного — к весёлому.
Наш соперник по матчу открытия турни�
ра — сборная Новой Зеландии — был не�
сколько разочарован тем, что из�за регла�
мента ФИФА команде вежливо отказали
в… исполнении традиционного ритуала
— знаменитого на весь спортивный мир
танца «хака». 

Дело в том, что новозеландцы широко
известны как большие мастера мяча.
Правда, не круглого, футбольного, а
овального для регби. Регбисты этой
страны — трёхкратные чемпионы мира,
многократные обладатели других рега�
лий в этом виде спорта, а на сегодняш�
ний день — сильнейшая в мировом рей�
тинге регбийная сборная планеты. По�
мимо мастерства, «Олл блэкс» (все в чёр�
ном), как называют эту команду, исполь�
зуют против соперников и другое «ору�
жие»: перед каждым матчем они испол�

няют перед оппонентами устрашающую
«хаку» — воинственный танец новозе�
ландских аборигенов из племени маори.
Зрелище, действительно, настолько впе�
чатляющее, что комментаторы даже шу�
тили о том, что соперникам новозеланд�
ских регбистов впору было выходить на
поле в подгузниках... 

Из регби ритуальный танец перекоче�
вал и в футбол. Но, справедливости ради,
отметим: в субботнем матче открытия
Кубка конфедераций новозеландским
футболистам не помогла бы и «хака». Уж
больно велика разница в мастерстве меж�

ду сборной островитян, в составе кото�
рой нет ни одного игрока сколь�нибудь
серьёзного по европейским меркам уров�
ня, и российской командой, целый ряд
игроков которой уже находятся «на ка�
рандаше» у ряда сильных клубов Старого
Света. 

Что и показала в итоге игра. «Олл
вайтс», или «все в белом» (в отличие от
земляков�регбистов футболисты сбор�

ной Новой Зеландии играют в белой
форме), сумели противопоставить более
мастеровитой российской сборной в мат�
че открытия Кубка только боевитость, са�
моотверженность да подвиги своего вра�
таря. Этого, разумеется, было недоста�
точно, чтобы устоять перед натиском хо�
зяев турнира. В итоге Россия победила со
счётом 2:0, забив по голу в каждом из тай�
мов. Причём счёт мог быть и больше. И
всё же успешный почин нашей сборной
на этом турнире — не повод для эйфо�
рии. Наоборот, есть определённое чувст�
во тревоги.

Слабейшей по рейтингу команде�уча�
стнице Кубка, представляющей Океа�
нию, наши парни забили только два мя�
ча, хотя, повторяю, могли забить значи�
тельно больше. Подвела реализация го�
левых моментов, а в матчах с гораздо бо�
лее серьёзными соперниками по группе
— Мексикой и Португалией — это может
дорого обойтись. Был также и момент
расслабленности: после второго гола в

ворота новозеландцев россияне позволи�
ли сопернику на время перехватить ини�
циативу и создать у наших ворот два ост�
рейших момента. Сначала выручил вра�
тарь Игорь Акинфеев, а затем мяч с ли�
нии наших ворот вынес Юрий Жирков… 

Эти «звоночки» и вызывают опреде�
лённое беспокойство. Тем более что уже в
следующей игре — в среду, 21 июня, в
Москве нашу команду ждёт серьёзней�
ший экзамен: встреча с действующим
чемпионом Европы, мощной командой
Португалии. Португальцы не скрывают
своих намерений стать победителями
турнира: они практически полностью со�
хранили прошлогодний чемпионский со�
став Евро�2016, усилившись рядом моло�
дых талантливых футболистов. А ведёт
команду за собой её бессменный капитан
Криштиану Роналду, четырёхкратный об�
ладатель приза лучшему футболисту пла�
неты — «Золотого мяча».

Португальцы будут вдвойне опасны,
поскольку сыграли в первом туре Кубка
конфедераций вничью с командой Мек�
сики — лучшей сборной Северной и
Центральной Америки. В зрелищном и
драматичном воскресном поединке в Ка�
зани мексиканцам удалось забить в до�
бавленное судьёй время и вырвать ничью
2:2, выведя тем самым россиян на проме�
жуточное первое место в группе «А».

В другой группе, где играют Германия,
Чили, Камерун и Австралия, в воскресе�
нье состоялся один матч, в котором силь�
нейшая сборная Южной Америки — Чи�
ли выиграла у лучшей команды Африки
— Камеруна со счётом 2:0, «додавив» со�
перника в заключительные 10 минут мат�
ча на московской «Открытие�Арене». За�
ключительная же игра первого тура меж�
ду действующими чемпионами мира —
немцами и победителями Кубка Азии —
австралийцами в наш обзор попадёт вме�
сте с играми второго тура: этот матч за�
вершился поздно вечером в понедель�
ник.

Пётр НИКОЛАЕВ.

И «хака» бы не помогла
Кубок конфедераций по футболу: почин с чувством тревоги

Т ЕПЕРЬ, как сообщил
официальный сайт УЕФА,
награждаться по итогам

сезона будут лучшие вратарь,
защитник, полузащитник и на�
падающий среди команд�участ�
ниц Лиги чемпионов, а также
лучший футболист по итогам

всего турнира Лиги Европы.
За основу определения луч�

ших взят принцип, опробиро�
ванный на протяжении уже шес�
ти десятилетий с 1956 года, когда
первым лауреатом стал англича�
нин Стэнли Мэтьюз. Лучший
футболист Европы, а позднее и

мира, обладатель приза журнала
«Франс Футбол» — «Золотого
мяча» выявлялся в ходе голосо�
вания спортивных журналистов,
специализирующихся на футбо�
ле, и футбольных экспертов из
ведущих «футбольных стран»
континента. С 1995 года право

на этот  приз получили также
выступавшие в Европе футболи�
сты с других континентов, а с
2009 года приз стал называться
«Золотой мяч ФИФА» и получил
уже не континентальное, а все�
мирное распространение. Соот�
ветственно, изменился и состав
жюри, которое было представле�
но уже футбольными эксперта�
ми и журналистами со всех кон�
тинентов.

В формате, предложенном
УЕФА в отношении участников
Лиги чемпионов и Лиги Евро�
пы, определять победителей так�
же будет жюри, в состав которо�
го на данном этапе входят трене�
ры клубов, игравших в сезоне
2016/2017 года на групповом
этапе Лиги чемпионов и Лиги

Европы, а также 55 известных
спортивных журналистов из 
всех национальных ассоциаций 
УЕФА. При этом тренеры не мо�
гут голосовать за игрока из своей
команды.

В заключение напомним, что
за всю историю приза лучшему
футболисту Европы его лауреа�
тами трижды становились оте�
чественные спортсмены и все
эти триумфы связаны с совет�
ским периодом развития отече�
ственного футбола. В 1963 году
лауреатом стал вратарь москов�
ского «Динамо» Лев Яшин, в
1975�м — нападающий киевско�
го «Динамо» Олег Блохин и в
1986�м — ещё один киевский
динамовец Игорь Беланов.

(Соб. инф.)

● Борьба была острой.                                                                Фото Рейтер.

УЕФА учредил пять новых
наград футболистам

Европейский союз футбольных ассоциаций (УЕФА), куда вхо+
дит и отечественная Федерация футбола — Российский фут+
больный союз (РФС), разработал и учредил со следующего се+
зона пять новых наград, которые будут вручаться футболистам
по итогам каждого сезона в Лиге чемпионов и Лиге Европы.

Заметки по поводу

Станет ли молоко
деликатесом?

Ч ТО И ГОВОРИТЬ, под�
кузьмила земледельцам и
фермерам погода про�

шедшего мая. То дождь со сне�
гом, то заморозки. Некоторые
районы Ставрополья, одного из
главных житниц страны, зато�
пило так, что аграрии вынужде�
ны привлекать технику и рыть
канавы для отведения воды с
полей. А саму уборочную отло�
жили до конца июня. Плохо
идут в рост высаженные культу�
ры — ни солнца, ни тепла. Ведь
издавна известно: весенний
день год кормит. Даже если всё�
таки смилуется небесная канце�
лярия и пошлёт наконец пого�
жие деньки, полностью воспол�
нить потери самого дорогого
времени вряд ли удастся. 

В полной мере это относит�
ся к процессу заготовки сена в
текущем году. Обычно в это
время в Центральном регионе
вовсю разворачивались сено�
косы. Ныне — хоть плачь. Тра�
ва мелкая, переувлажнённая. А
ведь только из скошенного в
пору бутонизации травостоя
получается первоклассное се�
но. Но чтобы оно таким стало,
необходима основательная его
просушка, то есть не менее 10
жарких дней. Именно такое
сено предпочитают коровы.
Убранное в дождливую погоду,
оно теряет в качестве и поеда�
ется скотом менее охотно. Но
и без такого сена бурёнке ни�
как, оно является одним из ос�
новных кормов зимнего раци�
она питания.

Словом, нынешняя ситуа�
ция с заготовкой сена явилась
большой головной болью для
фермеров и животноводов и
грозит им значительными
убытками.

Вот что сказал в эфире ра�
диостанции «Эхо Москвы»
фермер�сыровар Олег Сирота:

«Плохая погода в Москов�
ской области приведёт к про�

блемам с сеном и кормами для
скота во всём регионе и приле�
гающих к нему областях. Нам,
честно говоря, просто страш�
но, что будет дальше. По теку�
щему состоянию травостоя
можно говорить о том, что
урожай будет очень плохой,
это касается трав и кормов; не
удастся заготовить большое
количество сена в этом году. В
это время уже начинали ко�
сить, а у нас сейчас трава ещё
до колен не выросла, и не
только в нашем хозяйстве, но
и от других фермеров я слышу
ужасные прогнозы по лету, что
мы ничего не скосим, ничего
не уберём и, скорее всего, кор�
ма будут очень дорогие».

Из�за роста стоимости кор�
мов можно ожидать и рост цен
на конечную фермерскую про�
дукцию, в частности, на сыры.
По мнению фермера, к осени
стоимость сыров вырастет
примерно на 10%. Очевидно,
это коснётся и прочей молоч�
ной продукции, которая про�
должает дорожать, несмотря
на то, что власти заявили о
приоритетном развитии дан�
ной отрасли.

Как следует из материалов
Росстата, в сравнении с апре�
лем текущего года в мае рост
потребительских цен на моло�
ко и изделия из него составил
0,2%. С начала года данная ка�
тегория подорожала на 3,2%. В
сравнении с маем 2016 года мо�
локо и молочная продукция
подорожали для потребителя
на 9,5%. Масло сливочное в
мае стало дороже на 0,5%. С на�
чала года рост потребительских
цен на него составил 6,8%.

Видимо, большинству граж�
дан России с их тощими ко�
шельками нечего и думать об
изобилии молочной продук�
ции по доступным ценам. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.


